

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

10
CÉNTIMOS

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA NOCHE
CONSAGRADO A LA DEFENSA DE LOS INTERESES ECONÓMICOS VALENCIANOS

10
CÉNTIMOS

Año LIV -- Núm. 21.523

Director, CASTO LLOPIS
Oficinas y talleres: CIRILO AMORÓS, 26

Martes 16 de junio de 1931

VARIAS EDICIONES
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Teléfono: Urb. 10315.—Inter. 14759
Apartado 147



D. O. M.

Rogad a Dios en caridad por el alma de

Don Daniel Giner Viguer

Que descansó en el Señor en Alcácer
en la madrugada de hoy

a los 73 años de edad

habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición apostólica de S. S.

R. I. P.

Su director espiritual don Rafael Reig, cura de Alcácer; su desconsolada esposa doña Manuela Rodrigo; hijos Manuel, Concepción, Josefina, María, Encarnación y Carmen; hijos políticos Desamparados Fullana, Juan Guillén, José Rodrigo y José Viña; nietos, sobrinos y demás familia participan a sus amigos tan sensible pérdida y suplican en caridad asistan a la misa de «corpore inseputo» que se celebrará mañana miércoles 17, a las 9'15 de la mañana, y luego a la conducción del cadáver al Cementerio de dicho pueblo.

Los excelentísimos señores Arzobispo de Valencia y Obispo de Segorbe han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

PROBLEMAS ECONÓMICOS

El problema de mayor importancia que existe hoy en España es el económico, problema que no es de hoy, pero que hay que resolverlo por la necesidad imperiosa de normalizar nuestra vida comercial e industrial y el precio de los artículos de consumo indispensables para la economía privada.

Sobre este asunto existen variadísimas opiniones que desde hace tiempo han sido expuestas ya en obras de completo estudio científico, ya en artículos periodísticos. Esta diversidad de ideas ha dado lugar, debido a lo contradictorio de las mismas, a que la persona que se ha dedicado a estudiarlas con el fin de orientarse en estas cuestiones y formar un juicio en tan intrincada materia, se encuentre ante una confusión tal, que no es posible vea claro en el asunto, a no ser que su preparación económica esté asentada de largo tiempo en el estudio de estas cuestiones.

Mi propósito en este artículo es hacer algunas consideraciones sobre las causas de la baja de nuestra moneda y de los remedios que, según mi criterio, se deben emplear para ver de conseguir poco a poco la nivelación, que es la política económica que de momento se debe seguir.

Las causas de la baja de nuestra moneda es el punto de partida del problema económico nacional, y hasta ahora son muchos los que han hablado de ellas, pero siempre han tomado su punto de vista según fueran partidarios de estabilizar o de revalorizar.

No cabe duda que el mal empieza por el afán de los Gobiernos que hemos padecido de mezclarse en la producción del país, que, como era de esperar (y lo raro es que no se les ocurriera a hombres que se decían capacitados), trajo como resultado la disminución y carestía de dicha producción, perjudicando con ello la base de todo negocio, que es la compra, y desvalorizando por tanto nuestra peseta, que es la unidad o signo que se emplea precisamente para comprar.

La iniciativa particular de creación de industrias, ya de por sí bastante mitigada en España por virtud de la intromisión del Estado, aún se mitigó más, y se llegó a acentuar tanto, que, como consecuencia, vino en perjuicio del país, que hoy carece de industrias que probablemente tendría montadas, y aun en las que existían no se montaban elementos modernos de fabricación por las trabas que el Estado ponía y por la intromisión del mismo, que siempre molestaba al particular. Estas medidas antieconómicas regulando la creación de industrias, poniendo trabas a las mismas y, por tanto, a la producción, vino a agravar el mal.

Seguendo el estudio que venimos haciendo y añadiendo a lo dicho la ficción que exista en la capacidad de comprar por virtud de empréstitos primero, y luego por el presupuesto extraordinario, veremos que el asunto iba de mal en peor.

Desde 1914 los hombres de Gobierno españoles, con sus medidas equivocadas, dieron lugar a la elevación de los precios, preparando poco a poco el actual momento de crisis a fuerza de ir creando con su política equivocada poder de compra, en vez de dar nacimiento con medidas adecuadas y estudiadas de sana política económica a valores de la producción, que son los necesarios para el desarrollo económico de una nación que se precie de serlo. Y ya en la pendiente de desnivelación, acentuando el mal con la actuación especuladora del Gobierno, empréstito interior oro, que además de ineficaz fué perjudicial, convirtiéndose por virtud de las circunstancias la deuda interior en exterior.

A estas causas de depreciación de nuestra moneda hemos de añadir otras que pueden considerarse de tanta importancia como las expuestas, pero que no afectan tan directamente a la producción, aunque sí a la economía general.

El sermos adversa la balanza comercial por el recargo aduanero que imponían otros países y por el incremento constante de las importaciones.

El desnivel de los precios con relación a los de los demás países, producido por la depreciación y variabilidad constante de nuestra moneda y por falta de patrón oro.

Además, carecemos de una entidad bancaria fuera de nuestro país, que sirva para regularizar las operaciones, procurándoles en cada momento la contrapartida necesaria para la nivelación de las mismas.

Por último, nos queda por citar la creación del presupuesto extraordinario que, naturalmente, trajo como consecuencia inmediata el desnivel del presupuesto nacional. Y la inestabilidad política, causa que consideran muchos como la primordial entre todas las existentes y origen principal de nuestra ruina económica.

Suscintamente hemos citado las causas del malestar económico nacional, y lo hemos hecho casi con el fin de ver de conseguir darle un poco de claridad a estos asuntos para que lleguen al alcance de todo el mundo, y cada uno por nuestra parte podamos hacer lo que nos sea posible para fortalecer el castillo económico, que amenaza derrumbarse y que a toda costa con nuestra voluntad hemos de salvar.

Trataré ahora de fijar los remedios que deben ponerse en práctica para que la economía del país tome nuevos rumbos y podamos lo más rápidamente posible llegar a nivelar nuestra moneda, adquiriendo con ello la estabilidad económica necesaria para normalizar la industria y el comercio, e incluso la vida privada de todo ciudadano.

Es necesario, ante todo, que el Gobierno recobre las riendas de la economía nacional, hoy sin rumbo ni organización, para lo cual precisa que estudie con los asesoramiento de los técnicos y de las entidades preparadas al efecto el uso del crédito en todas sus for-

mas, con el fin de emplearlo en su justo medio y no sin orientación fija, que se traduce en perjuicio para la nación y para los particulares.

Después de bien estudiados todos los asuntos que están planteados para que las próximas Cortes intervengan en su resolución, se debe caminar lo más aprisa que sea posible a nivelar el presupuesto español, adoptando el presupuesto único ordinario. Se me alcanza la dificultad de este asunto después de los despilfarros habidos, pero renace en mí la esperanza después de oír al ministro de Hacienda que camina hacia la nivelación presupuestaria y después de ver los hechos de algunos ministros que con sus medidas van consiguiendo la reducción de los gastos en sus respectivos departamentos. Claro que la obra no es de tres meses, sino que necesita algún tiempo; pero siempre siguiendo el camino emprendido, el país tiene la esperanza, mejor dicho, la seguridad de llegar al fin de ese camino, que no es otro que un presupuesto verdad nivelado sin trampas ni cartón, sino con una realidad alentadora y pacificadora de espíritus.

Hay que tender y llegar a la más completa libertad económica, sin que se pongan trabas a la creación de industrias y al desarrollo de las mismas, y sin que el Estado se entrometa en la producción. Ahora bien; se debe rápidamente suprimir todos los monopolios y consorcios y no crear en lo sucesivo ningún otro, pues es necesario que exista libertad económica y de producción, en el más amplio sentido de la palabra.

También precisa que se revise el aval del Estado en las diversas operaciones que se han venido haciendo en estos últimos años y ver los medios de suprimirlo, o por lo menos de evitarlo para lo sucesivo.

Revisar nuevamente el arancel y hacerlo de forma que sea una verdadera aspiración de todos, para lo cual es preciso que además de oír a Cámaras de Comercio y demás entidades económicas, se

oiga a todo ciudadano que pueda aportar conocimientos, datos o ideas interesantes, abriéndose una información pública, anunciada profusamente, para que llegue a conocimiento de todos.

Uno de los puntos más interesantes es el referente a la estabilidad política, a la cual vamos rápidamente. Se ha de empezar por unas elecciones sinceras, sin coacciones ni pucherazos; continuar por unas Cortes constituyentes serenas y apartadas de apasionamientos perjudiciales, en donde se estructure el Estado y se estudie y resuelvan todos los grandes problemas planteados y se hagan las reformas de que estamos necesitados. El Gobierno que se forme debe tener la máxima autoridad para hacer cumplir todas las leyes del Estado, ya que las leyes no sólo hay que hacerlas, sino que una de las consecuencias más importantes es el cumplirlas, y caso de que no se cumplan, hacerlas cumplir.

De necesidad inmediata es la recogida de las dobles, de cuyo problema ya se ocupa en estos momentos el ministro de Hacienda, y que según las orientaciones que lleva, necesariamente ha de llegar a buen fin. Con esta medida y alguna otra eficaz llegará a conseguir el ligar la peseta con su valor oro, que es a lo que todos sus esfuerzos deben tender en cada momento de su vida gubernamental.

Por último, creo que sería muy necesario establecer el pago de los derechos de Aduana en plata o billetes, pues con ello se evitaría la compra de oro diario, que necesariamente se traduce en contra del valor de la peseta.

Algunos otros remedios para aplicar en beneficio de nuestra economía se podrían citar, pero creo que lo más importante queda ya claramente establecido en este artículo, que no ha tenido más objeto que señalar lo más concisamente posible las causas de nuestra crisis económica y sus remedios, problema que debe ser la preocupación constante de todo buen español.

X Y Z

En la Casa de la Ciudad

Correspondiendo a una felicitación

El alcalde señor Trigo ha recibido el siguiente telegrama del gobernador de Barcelona, don Carlos Esplá:

«Me considero honradísimo al recibir su felicitación en nombre de Valencia y de la mayoría republicana. Este puesto de honor me obliga a trabajar con entusiasmo para hacerme digno de tal prueba de estimación. Saludos. — Carlos Esplá.»

La Dehesa y la Albufera

En el orden del día para la sesión que celebrará mañana el Ayuntamiento, figuran algunos asuntos de interés, entre ellos la petición que se formula al ministerio sobre cesión de la Dehesa y lago de la Albufera, libre del canon de pesetas 52.000 anuales fijadas al hacerse la cesión.

Como todos saben, se trata de bienes procedentes del que fué patrimonio regio. Y tiene poca gracia que, mientras otras ciudades hayan sido beneficiadas con bienes de ese patrimonio, Valencia—siempre preciente—haya de seguir pagando, todavía durante muchos años, esas 52.000 pesetas anuales.

¿Qué resultado tendrá la petición si el Ayuntamiento, como es de esperar, la acuerda mañana?

No es la primera que, con carácter más o menos parecido, se hace desde la implantación del nuevo régimen. Recordemos solamente el traslado del penal de San Miguel de los Reyes y la DEVOLUCION a la ciudad de las torres de Cuarte. A pesar de los optimismos que adornan las notas oficiales que relacionan los viajes a Madrid del alcalde o de algún autorizado representante suyo, no sabemos que las gestiones referentes a esos asuntos den paso favorable. Y eso que la última nota decía que el asunto de dicho traslado y de dicha restitución «podía darse por terminado». ¡Ni más ni menos!

Y conste que no decimos esto para que mañana se sientan pesimistas los concejales cuando se presente el dictamen a la aprobación. Lo decimos para que sepan pedirlo de una manera más firme y más apremiante.

La sequía

Hoy ha habido que llevar a Castellar porque no la había para beber.

También se ha girado una visita a Mahuella, donde se presentaba el mismo problema.

Relacionado con este problema de la sequía, nos ha hablado el alcalde de los pantanos de Benagéber y de Loriguilla.

Como es sabido, se había pensado primeramente en procurar que se iniciaran las obras del pantano de Loriguilla; pero luego prevaleció el criterio de que se dedicasen los esfuerzos al pantano de Benagéber... aunque el alcalde cree que la situación de éste no es la más estratégica—por decirlo así—al efecto de recoger las aguas.

En el fondo, el alcalde se ha mostrado pesimista respecto a todo esto.

—La burocracia española— ha dicho— ¡es terrible!

El aeropuerto

El alcalde nos ha ampliado la referencia de su conversación con el jefe de negociado de la Aeronáutica Civil don Jesús Rubio.

Parece ser que se podrá obtener una subvención de 500 mil ó 600 mil pesetas del Estado.

El camino a seguir es hacer un ofrecimiento de terrenos al Estado para disponer el aeropuerto, bien entendido que, una vez dejara de funcionar el aeropuerto, volverían los terrenos a la ciudad. Asimismo habría que comprometerse a facilitar el acceso al campo, a mejorar las comunicaciones, etcétera.

Todo esto está muy bien. Pero, ¿de quién sería el aeropuerto, del Estado ó de Valencia?

Conviene estudiar la cuestión, porque estas cosas conviene hacerlas bien.

Así, por determinado conducto, que no creemos necesario citar, nos hemos enterado de que en el ministerio de Comunicaciones no hay nada, ninguna instancia, ningún documento, nada; referente al aeropuerto de Valencia, a pesu-

de que en tiempos de la dictadura se actuó en este sentido.
¡Oh, la burocracia!

Un escalatorres alemán

Por la Casa de la Ciudad hemos visto a un joven escalatorres alemán que ha venido dispuesto a mostrar sus habilidades al público valenciano.

El hombre—que se llama Hermann Becker—ha ido a solicitar permiso para su actuación.

Probablemente escalará la casa del señor Barrachina y desde lo alto de ella pasará al Palacio del Ayuntamiento, deslizándose por los pies y cabeza abajo por un cable.

Alegorías de la República

En el despacho de la Alcaldía hemos visto dos litografías distintas—de distintas casas y de distinto artista—que representan alegorías de la República española.

Se ha de escoger entre las dos para llevar a las escuelas municipales.

El homenaje al labrador valenciano

El señor Durán y Tortajada, presidente de la Delegación de Nuevos Festejos, nos ha anticipado detalles de lo que será el festivo homenaje al labrador valenciano.

Se celebrará, como ya se ha dicho, durante la próxima Feria de Julio, consistiendo el acto en la inauguración de una fuente artística, en el centro de la cual y sobre un pedestal con esta leyenda: «La ciudad de Valencia al labrador valenciano», del gran escultor Carmelo Vicent, y cuyo original, premiado en la Exposición Nacional de Bellas Artes, fué adquirida por el Estado y figura en el Museo de Arte Moderno de Madrid.

Por cierto—nos dice el señor Durán—que tanto Carmelo Vicent como Mariano Benlliure, director este último del expresado Museo; han dado todas las facilidades para que esa reproducción pudiera ser hecha rápidamente en beneficio de Valencia y del simpático festejo a que se la destina.

Al festival serán invitados todos los Ayuntamientos de Alicante, Castellón y Valencia, entidades agrícolas y bandas musicales de la región. Habrá dulzamas, músicas, cantos y bailes populares... Será, en fin, un acto de confraternidad de la ciudad y el campo, una demostración efusiva del cariño que Valencia profesa a esa huerta ubérrima, base de su enorme riqueza, y a su inteligente y laborioso artefacto: el labrador.

Lo del Vallador. ¿Va de veras...?

Ayer fué satisfecha la cantidad convenida con el propietario del molino del Vall, y quedó solventado este trámite, sin el cual no podía avanzarse nada para hacer desaparecer el antiguo Vallador.

Ahora será sustituido con toda rapidez el riego de las hanegadas anejas al molino, trabajo que durará unos 15 días, e inmediatamente, aunque no fubieran venido las computas, que ya se encargaron y debían estar en Valencia, se tiraría el agua por el nuevo cauce, y se procederá a cegar el Vallador.

La calle de Valencia, en Sevilla

El alcalde ha recibido una carta de su compañero de Sevilla, en la que le comunica la acogida cordialísima que ha tenido en el Concejo sevillano el acuerdo de rotular una de las calles más céntricas de Sevilla con el nombre de la ciudad le vantina.

«El fervor—dice el citado alcalde—de esta aceptación por parte del Ayuntamiento de Valencia, hace más entusiasta el que nos dió a nosotros al tomar el acuerdo. Hemos encargado el dibujo de la cerámica que ha de ostentar en esa ciudad el nombre de Sevilla, y esperamos el momento en que nos será muy grato ofrecerla a la ciudad de Valencia, por medio de la comisión que nos representa.

Espera Sevilla que se le comunique cuándo ha de tener el honor y la satisfacción de recibir a los comisionados valencianos, a los que Sevilla manifestará el afecto que une a ambas ciudades hermanas.»

En virtud de esta carta, el señor Trigo llevará a la sesión de mañana un dictamen proponiendo se construya la lápida que en Sevilla ha de rotular la calle de Valencia, y cuando ya esté confeccionada será acordado por la Corporación la forma de ofrecerla a Sevilla.

DEL MOMENTO

En Barcelona, un difunto echó a andar el otro día, mientras el «arma», allí junto, el médico disponía para hacer su autopsia al punto.

Esto produjo extrañeza al doctor, que se indignó y dijo con entereza: Este muerto, en su simpleza, ¿querrá saber más que yo?

No fué posible enterrarle. Mas se supo que era un loco de San Boy, y al atraparle se dispuso confinarle, y no hubo más. ¡Que no es poco!

Quede tranquilo el doctor, pues claramente se advierte que cunmutó protector la brutal pena de muerte por la... inmediata inferior.

Datos estadísticos para que van consolándose los obreros en parte forzoso que abundan actualmente en España: El 1.º del corriente había en Londres más de dos millones y medio de parados; y en Berlín poco menos de cuatro millones.

Es dato consolador que de un modo general prueba que aquí estamos mal y en otras partes... ¡peor!

He aquí al sabio inglés Inga profetizando que dentro de un siglo no habrá guerras, ni ejércitos, ni aduanas, ni erimenes, ni diferencias en el vestir entre hombres y mujeres... Esto, que parece sorprendente a primera vista, es axiomático; tan axiomático que llega a ser gedeónico.

Mas saberlo les conviene a los que siempre han pensado que será el siglo que viene igual que el siglo pasado.

Si bien juzgan los discretos, (y no les falta razón), que... a qué pensar en cuestión que han de aclarar... nuestros nietos?

ENE

Un ruego

Señores ruega llamemos la atención de la Alcaldía por los industriales y vecinos de la calle de la Industria, del Grao, del estado lamentable en que se encuentra dicha calle; sobre todo, desde que se ha construido el alcantarillado, que, como es natural, ha sido removido todo el suelo; y como según parece, se va a dejarse sin urbanizar el arroyo, pues ha desaparecido la brigada que construyó el alcantarillado, temen los vecinos mencionados que a la primera lluvia se hundan los carros y camiones que acuden a las diversas fábricas existentes en dicha vía, y sea completamente imposible el tránsito por la misma, por lo que piden se adoquine o asfalte.

Para los obreros sin trabajo

El alcalde ha recibido de la gerencia del Banco Español del Río de la Plata, la cantidad de 250 pesetas, producto de una encuesta realizada entre el personal de dichas oficinas con destino a la Asociación Valenciana de Caridad, para atender al auxilio de los obreros sin trabajo.

La Sociedad de Empleados Municipales La Unión, acordó dejar un día de haber para atenciones de carácter benéfico, habiéndose recaudado 2.256 pesetas, de las cuales 800 han sido destinadas a socorrer a los asociados que se encuentran en más precaria situación, y el resto de 1.456, han sido entregadas al alcalde para remediar la crisis obrera.

También ha recibido el alcalde, del vicario general, en nombre del arzobispo, clero y Cabildo Catedral, 3.600 pesetas.

«Els Furs de Valencia»

Esta mañana ha visitado al alcalde el señor Gayano Lluich para hacerle entrega de un ejemplar lujosamente editado y con sentida dedicación, de la compilación histórica de leyes orgánicas del reino de Valencia, titulado «Els Furs de Valencia».

El señor Trigo agradeció el obsequio y la delicada atención.

ECOS DE LA OPINION

Porta-Caeli

Más de veinte años llevo desde las columnas de LA CORRESPONDENCIA defendiendo esta maravilla de montes, aguas y pinares; primero, defendiendo los árboles de cortas emprendidas, con siguiendo que fueran suspendidas, luego defendiéndoles también de incendios.

En esta campaña he tenido no pocos disgustos y contrariedades y pocas satisfacciones, hasta que se impuso el buen sentido, mejor dicho, la autoridad del ingeniero don Ricardo Sada, que acabó con tales desastrosos.

Más tarde dediqué todo mi cariño y amor a Valencia, para que Porta-Caeli fuera declarado sitio o parque nacional. Encontré escaso apoyo, peleé con nulos resultados, y es que no supe expresarme bien o Valencia ni se capacitó, ni se ha capacitado aún de lo que yo pedía, pues no voy a creer que los valencianos que demuestran su cariño hacia otras cosas, no presten su atención a la grandeza de aquella maravilla, que no les ha de costar una peseta.

Por eso, hoy que veo que el actual ministro toma con el mayor cariño e interés esto de los Parques nacionales, voy a insistir en la demanda, seguro que el señor Albornoz estudiará con justicia el asunto, antes de convertir aquello en una Ciudad Sanitaria. De anexionarse todas aquellas maravillas a la Diputación, Valencia perderá ese grandioso y gratuito Parque Nacional.

Mirando por el interés de Valencia, la excelentísima Diputación debe reflexionar; el excelentísimo Ayuntamiento es el más interesado para conseguir que Valencia no pierda este hermoso ejemplar de la naturaleza; el Ateneo Mercantil, la prensa, todas las fuerzas vivas, deben estudiar con cariño este asunto y quedarán convencidos de que Valencia, nada más que Valencia, debe ser la propietaria de Porta-Caeli.

Conste, pues, que mi humilde persona va a continuar su campaña, ahora con más bríos que nunca, para que el proyecto sea una feliz realidad.

Si me acompañan, bienvenidos sean, si no, solo como valenciano, acudiré hasta el presidente del Gobierno provisional de la República, como fui ante el ex rey para defender los árboles de Porta-Caeli. Veremos si hay valencianos que quieren esa obra cumbre para Valencia.

FERNANDO LLOPIS
Horticultor

Gobierno civil

Una avalancha de visitantes

El despacho del gobernador civil accidental señor Afán de Ribera se ha visto durante toda la mañana asediado por gran número de visitantes, que más con fines políticos que prácticos, no han cesado de entrar y salir a discreción.

Como el movimiento duraba a las dos de la tarde, sin que llevase trazas de acabar, hemos desistido de ver al señor Afán de Ribera, que bastante tenía con atender a los que le eran introducidos en su despacho.

Del regreso del gobernador propietario, nada se sabe todavía, aun que es de desear llegue cuanto antes.

Dad a los niños Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

Estarán fuertes, robustos, libres de INAPETENCIA y RAQUITISMO. Granreconstituyente de efectos rápidos y seguros. De uso todo el año. No se vende a granel.

Francisco Soto Bordes
ABOGADO

Despacho: Blanquerías, 33 y 35

MATA-TENIAS del Dr. GREUS Expulsion rapida y segura de la Tenia o Solitaria Farmacia plaza Santa Catalina, 4

NOTICIAS

Durante las últimas veinticuatro horas ha variado en nuestra zona el estado atmosférico. Continúa el cielo despejado, el calor y las brisas de los cuadrantes de Poniente.

La temperatura ha sido de 20 grados en la madrugada; 25 a las ocho y de 29 a 30 al mediar el día. El barómetro señala una presión de 764 milímetros; la humedad relativa es de 43 grados y la dirección, del viento Norte-Noroeste.

Asociación Patronal de las Artes del Libro.—Para asunto tan urgente que no admite la espera a ser tratado en la próxima ordinaria de julio, se convoca a junta general extraordinaria a todos los patronos de los diferentes grupos que integran la Asociación Patronal de las Artes del Libro.

Dicha junta se celebrará en el domicilio social, Pintor Sorolla, 11, principal, mañana, a las 7:30 de la tarde, o a las ocho por segunda convocatoria. — El secretario asesor, J. Aznar Pellicer.

Mañana, a la hora de costumbre, celebrará su acostumbrada reunión la Sociedad Económica de Amigos del País.

A los opositores al Magisterio.—Compañeros: se os convoca a una reunión que se celebrará mañana, a las siete de la tarde, en el local de la Escuela Normal de Maestros, para daros cuenta de los trabajos realizados por los delegados en Madrid y por esta comisión.

Se ruega a los miembros de la comisión interina acudan con media hora de antelación.—La comisión.

A última hora de la tarde regresó ayer de Porta-Celi acompañado de las autoridades, el ministro de Instrucción pública don Marcelino Domingo.

Visitó varios centros docentes y recibió diversas comisiones en el hotel donde se hospedaba.

Anoche, en el tren expreso, regresó a Madrid. A la estación del Noite acudieron para despedir al ministro todas las autoridades de Valencia, clausuras de los Centros docentes, rector de la Universidad, representantes de los escolares valencianos, una nutrida representación del partido republicano radical socialista, y numerosos amigos de don Marcelino Domingo.

Se le tributó una entusiástica despedida.

La Sociedad coral «El Micalet» celebrará mañana junta general reglamentaria, a las 9:20 noche, por primera convocatoria, y a las diez por segunda.

La comisión de falla de la plaza de Lope de Vega, integrada por escogidos artistas y consecuentes en tusistas de la típica fiesta fallera, tiene en proyecto la celebración de un gran espectáculo nocturno que se ha de celebrar coincidiendo con la famosa Feria de Julio y que llevará por título «La verbena del focho».

Dicho festejo se llevará a efecto en uno de los más hermosos jardines valencianos.

Y aparte del obligado baile verbenero, regalos, atracciones, etc., se celebrará un grandioso certamen literario, cuyo cartel se publicará en breve y para el que han ofrecido premios las dignísimas autoridades valencianas y diversas sociedades y centros de cultura, se nombrará la Presidenta de las fallas para 1932, representarán monólogos escritos expresamente, los más notables actores regionales y pronunciará un discurso-resumen uno de los más destacados prestigios de la localidad.

Mañana, a las 9:45 de la noche, se celebrará en el teatro Serrano una función para recaudar fondos para el monumento a Galán y García Hernández.

La velada empezará con la comedia dramática en tres actos de los señores España y Espi, titulada «Buen Salud»; hablará don Juan Bautista Brau, finalizando el acto con el «Himno a las mártires de la República», cantado por el orfeón La Vega, los niños de las escuelas y la banda Unión de Pescadores.

Las localidades se expenden en las sociedades Fraternidad Republicana, Casa de la Democracia, café Oliveros y en la banda de Unión de Pescadores, hasta el miércoles, a las doce del día.

Ayer fué cursado a los señores presidente del Consejo y a los ministros de Economía, Estado y Hacienda, el telegrama siguiente:

«Cámara Automóvil reitera derogación decreto 22 julio 1930, elevando derechos arancelarios automóviles, motos, bicicletas, neumáticos, que solo producido ruina este comercio.—Presidente, Ballester.»

La Inspección de Sanidad de la provincia de Valencia e Instituto de Higiene (curso de farmacéuticos inspectores municipales), pone en conocimiento de los señores farmacéuticos de la provincia, que hasta el día 20 del actual podrán inscribirse para dicho curso, que comenzará el 22, a la hora y en el local que oportunamente se anunciará.

Valencia 15 de junio de 1931.— El inspector de Sanidad de la provincia-director del Instituto de Higiene, doctor G. Peret.

El Centro de Cultura Valenciana ha aprobado un proyecto de Estatuto Valenciano que presentará a la información abierta sobre tan importante asunto. Dicho proyecto está redactado en valenciano, y en él se reflejan las aspiraciones políticas de nuestra región, armonizando los intereses históricos con el progreso de los tiempos.

EN LA ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA

Recepción del doctor Martí Pastor

Solemnísimo fué el acto del domingo en la docta casa: ingresaba en la Corporación el doctor don Miguel Martí Pastor.

Ocupó la presidencia el ministro de Instrucción pública don Marcelino Domingo, a quien acompañaban las autoridades y nutridas representaciones de Corporaciones y centros docentes.

Dió comienzo el acto leyendo el secretario doctor don Francisco Reig el acuerdo de la Corporación referente al nombramiento.

Seguidamente se acompañó al doctor Martí Pastor al estrado, cuya presencia fué acogida, puestos todos de pie, con nutridos y prolongados aplausos.

Comenzó el señor Martí Pastor su discurso diciendo: «Hace 25 años presenciaba desde ahí bajo los actos de esta Academia, y cruzado prematuramente por mi mente la idea de ocupar uno de estos sillones, honrados entonces, como ahora, por varones ilustres y sabios maestros. Hoy, con vuestra benevolencia, habéis convertido en realidad toda una vida de enseñanzas al concederme un puesto a vuestro lado, y es para mí la marcel tan grande, que no encuentro medio de exteriorizar mi reconocimiento hacia vosotros.»

Dedica después un sentido recuerdo al llorado maestro don Manuel Candelá y Pla, cuyo sillón viene a ocupar, a quien dice: «La ciencia ginecológica valenciana le debe haber sido el primero que la encauzara por el camino de la Terapéutica quirúrgica.»

Después, en cumplimiento de la proscripción reglamentaria, presentó su trabajo de Cirugía, a cuya sección va a pertenecer, con el tema de «Estudio de la cesárea abdominal y sus indicaciones modernas», cuya historia operatoria hace detalladamente desde la «Lex Repia» hasta nuestros días. Formuló también juicio comparativo con sus operaciones rivales y el fundamento de sus principales indicaciones. Afirmó que si fué seguida de grandes fracasos en sus comienzos y anduvo luchando durante siglos enteros, para hacerse lugar como procedimiento quirúrgico, ha llegado a ser en los momentos actuales el procedimiento salvador de millares de madres y niños que hubieran sucumbido seguramente ante la distocia o complicación que fundamentó esta intervención quirúrgica.

Terminó haciendo una manifestación pública de gratitud y respeto al maestro en Obstetricia doctor don Vicente Navarro Gil, que actúa como padrino en su ingreso en la Academia, y dijo: «Nada puedo ofrecerles más que la consideración y cariño que siempre os demostré; si algo pudiera hacer para honrar vuestra vida ejemplar, que en mármoles y bronce debiera grabarse para ejemplo de las generaciones presentes y futuras, yo lo hiciera; si mi voz pudiera premiar vuestra abnegada vida con la medalla de oro del Trabajo, no creáis que anduviera remiso en el pedir, pues no sólo de oro fuera la que yo colgara de vuestro pecho como merecida joya a vuestra ejemplar actuación de toda una vida de sacrificio por la humanidad y por la ciencia.»

Al terminar la lectura de su trabajo fué muy aplaudido y felicitado.

Después el doctor Navarro Gil leyó su discurso de contestación. Elogió el acierto que tuvo la Academia en la elección, presentó una relación esquemática de la dote científica del recipiendario y juzgó de gran importancia la Memoria por aquél suscrita.

Hizo algunas consideraciones sobre la operación cesárea y trató de la invención, relativamente moderna, del fórceps y de su uso en la práctica obstétrica, reconociendo que ella marca y caracteriza el período o etapa más científica y brillante y más genuinamente to-

cológica de cuantas puedan considerarse en la evolución histórica de las operaciones auxiliares del parto.

Fuó igualmente aplaudido al terminar su discurso.

El doctor Trigo, alcalde de Valencia, y en nombre de la Academia de Medicina, agradeció al ministro que hubiese presidido la sesión y le rogó acogiese las palabras del doctor Martí Pastor para que se concediera la medalla de oro del Trabajo al doctor don Vicente Navarro Gil.

El ministro de Instrucción don Marcelino Domingo dijo que llevaría al Consejo de ministros la petición, a la que él se sumaba, de dicha medalla de oro del Trabajo, y que consideraba como un honor poder entregar el diploma y medalla de la Academia de Medicina y Cirugía de Valencia al doctor don Miguel Martí Pastor.

Con nuevos y calurosos aplausos de todos los concurrentes se dió por terminado el acto.

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA felicita al doctor Martí Pastor por su ingreso en la docta Corporación y se asocia de todo corazón al homenaje que se proyecta tributar al doctor don Vicente Navarro Gil, nuestro particular y estimadísimo amigo, que merece tan alta distinción.

Musicales

SOIEDAD FILARMONICA DE CASTELLON

La Sociedad Filarmónica de Castellón clausuró brillantemente la temporada de conciertos.

La sesión de clausura encomendada a la federista valenciana Amparo Martínez, fué digno colofón para la temporada de conciertos que en Castellón no ha brillado por la cantidad sino por la calidad.

En el programa interpretado por Amparo Martínez, habian obras de concierto de autores extranjeros y lieder del maestro Palau. Asimismo integraba parte del recital, algún fragmento operístico especialmente adecuado para poner en relieve las facultades vocales de la intérprete.

El éxito de Amparo Martínez se refleja bien claramente en estas líneas que extractamos del «Diario de Castellón»:

«Hemos notado grandes adelantos en esta bellísima artista. Su técnica es más depurada y los matices son más finos, más destacados.»

En el concierto de anoche tuvo momentos felicísimos, de perfecta adaptación y de aciertos indiscutibles. Es artista que, pese a sus cortos años, no promete, sino ofrece risueñas realidades.»

PUBLICACIONES

En «La Revue Musicale» publica A. Machabey un interesante artículo sobre «Disonancia, Politonaldad y Atonalidad».

Los pocos músicos valencianos interesados en estas materias, harán muy bien en leer dicho estudio, que añade algo interesante a lo dicho sobre estas materias por los Darius Milhaud, Schoenberg, Koechlin, etc.

También llega a nuestras manos un libro de indudable interés. Títulase «La música renovada»; autor, Prudent Prevost. (Sociedad Francesa de Ediciones literarias y técnicas).

De esta obra, así como de algunos aspectos de la actual enseñanza de la música en España, nos ocuparemos pasadas las vacaciones estivales.

LA DIRECCION DEL CONSERVATORIO

Recientemente han habido modificaciones en los cargos administrativos de nuestro Conservatorio. La dirección es regida ahora por don Pedro Sosa.

Del maestro Sosa cabe esperar un desempeño del cargo lleno de probidad. Posee tacto, don de gentes y un espíritu abierto al nuevo ideario pedagógico musical.

Deseámosle en la dirección del Conservatorio los aciertos en el despliegue de sus actividades, que sumen a su carrera nuevos prestigios.

Señores anunciantes:

Siempre que escriban ustedes a

La Correspondencia de Valencia

no olviden poner en el sobre

Apartado 147

Así recibiremos pronto sus cartas

Pumad Mj PAPEL

Estuche 100 hojas 30 céntos

TAURINAS

EN ALGECIRAS

Barrera y Ortega cortan orejas

Se celebró la primera corrida de feria con gran expectación. Hubo un lleno completo. Lidaron los toros de Pablo Romero. Actuaron Barrera, Bienvenida y Ortega.

Barrera toreó superiormente con el capote a sus dos toros, oyendo palmas. Hizo quites soberbios que se ovacionaron. A su primero lo toreó de muleta con valentía, dándole de primeras unos cuantos ayudados por bajo domineros que el público jaleó. Continuó con pases de todas marcas, muy lucido. Mató de una estocada a traviesa y un descabello. (Ovación y oreja).

En su segundo realizó una faena torerísima, a los acordes de la música. Cinco naturales ligados con el de pecho entusiasmaron al público, que aplaudió con gran entusiasmo. Siguió con pases por alto, de la firma, todo muy valiente y terro. Media en las agüas y un certero descabello. (Ovación, dos orejas y salida a los molinos).

Bienvenida, lucido con el capote en sus dos bichos. Bandoneón superiormente entre ovaciones. Mató al primero de una estocada alta, después de una faena de aliro.

En el segundo la faena de muleta fué artística por demás. Cogió una silla sentándose para dar unos cuantos pases. Mató de una estocada perpendicular. Hubo ovación y petición de oreja.

Ortega fué ovacionado al torrear por verónicas, especialmente en el primer toro, al que le dió cuatro lances imponentes. Comenzó la faena de muleta con un ayudado por alto, pasándose todo el toro por la faja. A continuación dió tres naturales ligados con el de pecho, imponentes. Unos pases afarados y dos molinetes girando sobre los talones pusieron al público en pie. A los acordes de la música continuó dando unos cuantos pases de rodillas, adornándose. Una estocada sin puntilla. (Ovación enorme, oreja, vuelta al ruedo).

En segundo lugar le correspondió un toro manso y bronco, que llegó al último tercio difícilísimo. Ortega se apoderó de él, pisándole el terreno, quebrantándole con la muleta en unos pases por bajo, enormes de valor. (La ovación fué grande). Continuó la faena por alto, intercalando dos molinetes de su marca. Hincó las dos rodillas en tierra, cogiendo los pitones a su enemigo y haciéndolo pasar. Al levantarse e intentar un pase de pecho con la derecha le empujó el bicho aparatadamente, distribiéndolo y corneándolo. La carga fué emocionante. Alargate-rito estuvo oportuno al meter el capote y llevarse el toro. Ortega se desprende de las asistencias, que quieren llevarlo a la enfermería, y se va a la cabeza del toro. Arma el brazo para matar y entra recto, dejando el estoque en buen sitio. Repite, para una estocada superior. Rueda el toro y el diestro pasa a la enfermería entre una ovación clamorosa, después de haber cortado la oreja.

Ortega sufrió ligeras erosiones en la cara y un puntazo en la nalga, que no le impedirá actuar en Madrid.

RELIGIOSAS

SANTOS PARA MANANA

San Manuel y Santa Teresa, reira de Portugal. Misa y oficio de la infractuata del Sagrado Corazón de Jesús, con rito semidoble y color blanco.

CUARENTA HORAS.—Continuár en la iglesia de Santa María de Jesús. Se descubre a las seis de la mañana y se reserva a las 7:30 de la tarde.

Mutualidad española contra pedriscos A los cultivadores de arroz y naranja Todo cosechero de arroz y de naranjas que quiera tener asegurado el valor de sus cosechas, en el caso de un pedrisco, debe asegurarse en «LA EDE-TANA», Mutualidad española de seguros contra pedriscos, fundada en 1851. Se admiten inscripciones hasta el 31 de julio. Oficinas sociales: COLON, 80, entlo.-Teléfono 10.930

CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de la Divina Providencia, en la Catedral. VIGILIA VESPERTINA.—En San Martín, de siete a nueve por la Legión Católica. ADORACION NOCTURNA.—Torno de San Francisco de Asís. Cultos para mañana: En la Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, a las 5:30 tarde, novenario al Patronio del Señor y sermón por el doctor Araül. En la Preciosa Sangre, continúa el mes de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, y el quinario, a las seis tarde, con exposición de Su Divina Majestad y sermón por el doctor Benavent. En el Temple, el novenario, con misas de Comunión y ejercicio, a las siete, las ocho y las nueve, y a las seis tarde, ejercicio con exposición del Señor y sermón por el padre Armas. En la Santísima Cruz, septenario al Patriarca San José, con misa a las 7:30 y ejercicio a las 6:30 tarde, con sermón por el padre Santanja.

OLYMPIA HOY :- Programa FORASTEROS DE ESCOCIA Comedia por Charlie Murr y George Sidney. Grandioso éxito de la producción Fox CAMINO DEL INFIERNO Todo hablado en español. Interpretado por María Abil, Juan Torres, Carlos Villarias. CAFE SUBLIME lo vende SIXTO AYORA Marca registrada SAN VICENTE, 92 Teléfono 13284 - VALENCIA

Enfermos del ESTÓMAGO después de muchos años de sufrimientos se han curado en poco tiempo con el famoso ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS (STOMALIX) Ensáyese un frasco y se notará pronto que el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, curándose de seguir con su uso. Venta: Principales farmacias del mundo.

Anuncios de espectáculos

RUZAFÁ Compañía BLANQUITA POZAS Hoy, a las 10:15 noche: La graciosa obra en un acto, LA PANDILLA Grandioso éxito de la revista republicana, ¡VIVA LA REPUBLICA! El próximo viernes, estreno de la graciosa obra, «Ka Klux Klan»

LIRICO HOY, a las 10 noche BUTACA, 1'50 LOCURAS DE PRIMAVERA cómica sonora en dos partes. Revista sonora Paramount SINFONIA SUBMARINA dibujos sonoros. ¡Gran éxito! LA CARTA Drama intenso y emocionante, desarrollado en un fondo de intriga, odio y muerte, por Carmen Larrabeti, Cecilio Rodríguez de la Vega y Luis Peña.

APOLO Templo del cine mudo HOY, a las 10 noche Una película de dibujo. LA SINVENTURA Extraordinaria película, basada en la novela del mismo nombre, por L. cine Legrand. ENTRE RISAS Y LAGRIMAS linda comedia dramática, por Pat O'Malley. Una graciosa cómica en dos partes Preferencia, 0'50. — General, 0'25

WILLIAM HAINES ANITA PAGE KARL DANE en CORAZON DE MARINO STAN LAUREL OLIVER HARDY hablan en español en TIEMBLA Y TITUBEA Producciones Metro Goldwyn Mayer

ESLAVA Compañía de comedia valenciana del Teatro Alkazar HOY, a las 10:30 noche: EL MALCARAT Encara queda sol en la Torre

Cinema Suizo Hoy, a las 9:45 noche REVISTA DE ACTUALIDADES NO SE LO DIGAS A MI MUJER por I. ene Rich. Estreno de la magnífica película, LA VOZ DE LA CIUDAD por Richard Ames y Sylvia. Una cómica en dos partes. Jueves próximo: Estrena de la soberbia película, HAY UNA MUJER por Ivan Petrovich y Lil Dagover.

COLISEUM Sensacional programa HOY, a las 9:15 noche: PRECIOS POPULARES ABRAZOS Y PORRAZOS cómica muda en dos partes. SU DIA DE SUERTE superjoya Universal, por Reginald Deny. ¡Gran éxito! DRACULA drama fantástico e inverosímil, de gran emoción y misterio, basado en la novela de BRAM STOKER. Superproducción Universal Film.

Revista de actualidad

COMPRESUS ARTICULOS DE VIAJE EN Almacenes CUADRADO Precios de fábrica

Guide usted su estómago porque es la base de su salud Yo padecí también como usted, pero me curó el DIGESTÓNICO del Dr. Vicente VENTA EN FARMACIAS

Pastillas BONALD color boro-sódicas, mentol y coque. boca, garganta, toses preventivas de la gripe. VENTA EN FARMACIAS.

Flejes - Vigas - Hierro forma U - Chapas negras y galvanizadas - Clavos herrar - Estaño - Ejes - Herramientas - Manguillas Gens - Tubería y accesorios - Chapa y tubería de plomo Industrias del Hierro Miguel Igual, S. A. Almacén de Hierros y Aceros =- ACEROS POLDI Despacho: CAMINO REAL DE MADRID, traste 1.º, núms. 4 y 6.—Teléfono 13.382. Depósito: AVENIDA DEL PUERTO, 276.—Teléfono 30.000 Sucursal: Calle de PI Y MARGALL, 42. -- Teléfono 11.017 -- VALENCIA Sucursal en Gandía: C. WILSON y C. ALFARO.—Teléfono 19

TELEGRAFO Y TELEFONO

La detención del cardenal primado de Toledo.—El prelado abandonó ayer el territorio español

Van conociéndose detalles de la detención del cardenal arzobispo de la sede toledana, detalles que anoche pudimos inquirir los periodistas, ya que en los centros oficiales se guardó desde el primer momento absoluta reserva.

He aquí un resumen de todo lo sucedido:

En Guadalajara, desde el sábado a primera hora se advirtió que la Guardia civil tenía órdenes de vigilar las entradas de la población y requisar los autos que pasaran por ellas, ignorándose los motivos.

El domingo, a las cuatro de la tarde, se presentó el cardenal Segura, y al llegar al coche a la plaza de Tajar, fué parado por una pareja de la Guardia civil, que procedió a la detención del cardenal y de sus acompañantes.

El arcipreste de Guadalajara señor Marino, avisó al canónigo don Hernán Cortés que se hallaba predicando, y cuando hubo terminado se dirigió al Gobierno civil; pero en el camino le comunicaron algunos elementos católicos que su tentativa de ver al cardenal era inútil, porque no lo autorizarían.

En vista de ello marchó a ver al arcipreste señor Marino, que se marchó a ver al gobernador, con quien conferenció, manifestando éste que el doctor Segura sería tratado con todo género de consideraciones.

El gobernador intentó hablar con el ministro de la Gobernación, pero no lo consiguió, por hallarse en Zamora.

A las doce menos cuarto de la noche, el gobernador avisó al convento de los Padres Paules, indicando el deseo de que se preparara alojamiento, pues allí iría el primado.

Efectivamente, a las doce de la noche salió del Gobierno civil, acompañado de sus dos hermanos, del arcipreste y del canónigo don Hernán Cortés.

En la plaza de Morlasca, un grupo situado allí dio gritos de viva la República y mueras al cardenal Segura, que fueron contestados con otros vivas al cardenal.

En la mañana de ayer los fieles que fueron a oír misa al convento de los Padres Paules vieron al cardenal orando ante un reclinatorio.

A las siete aproximadamente dijo una misa y explicó el Santo Evangelio.

El convento se hallaba vigilado por fuerzas de Seguridad y benemérita, y en el Gobierno civil se hallaba un retén de treinta soldados, en previsión de desórdenes.

Guadalajara. — A las cuatro y media de la tarde llegaron el señor Maqueda con varios agentes y el médico señor Ortega.

Parece ser que el primado alegaba una afección al hígado como causa determinante de su resistencia a abandonar Guadalajara.

A las cinco menos veinte el cardenal Segura, acompañado de los citados elementos de la Policía, salió del convento y montó en un auto para dirigirse a Francia.

El escaso público que allí había, al salir el cardenal prorumpió en vivas a la República y mueras al cardenal, pero el señor Maqueda recomendó prudencia, acallando los gritos.

Guadalajara.—Persona autorizada por su significación oficial en esta provincia, nos ha hecho esta noche un relato completo de todo lo acaecido con motivo del enojoso asunto del cardenal primado.

Su eminencia fué, en efecto, detenido por la Guardia civil a un kilómetro de esta capital, a donde se dirigía en su coche.

La Guardia civil, así que le hubo reconocido, le invitó con todo respeto a que subiera a su coche y le acompañara a Guadalajara.

le a salir inmediatamente para la frontera de Irún.

Volvió a telefonar el gobernador a Madrid y allí le dijeron que suspendiera por el momento las gestiones, esperando nuevas órdenes.

Como avanzaba la noche, el gobernador comenzó a pensar en el lugar del alojamiento para el cardenal.

No creyó prudente enviarlo a la cárcel y entonces pensó en el convento de Padres Paules, que reúne buenas condiciones de alojamiento.

Consultado el caso con el Gobierno, se efectuó el traslado de su eminencia desde el Gobierno civil al citado convento, acompañado de su hermano, el canónigo de Toledo don Hernán Cortés y dos agentes de Policía.

Ocurría esto a las 12'10 de la noche.

En aquel momento unos grupos, apostados frente a la citada residencia, comenzaron a lanzar silbidos, acompañados de vivas y mueras.

Tal cariz tomaba el ambiente de inquietud que se respiraba en la población, que el gobernador se creyó en el caso de requerir el auxilio del gobernador militar, quien le facilitó algunos soldados de Aeronautación para que custodiaran el convento, ante el peligro de un posible asalto.

La noche pasó tranquila, y en las primeras horas de la mañana, el gobernador recibió una orden del ministro de la Gobernación para que, «vellis nollis», pusiera al cardenal en la frontera.

Se le comunicó así al cardenal, y éste volvió a negarse, diciendo que para salir de España era necesario recibir una orden del Gobierno por escrito.

Ante esta petición, el gobernador, en nombre del Gobierno de la República, se apresuró a entregarle la citada orden en la forma pedida.

El cardenal quiso entonces formular un escrito de protesta y pidió tiempo para redactarlo.

El gobernador, previa consulta a la Gobernación y teniendo alteraciones de orden público, le dio diez minutos de tiempo para redactar dicho escrito.

El cardenal insistió en que se le permitiera levantar acta notarial de su expulsión, a lo que se negó el gobernador, ya que la orden que tenía es que el cardenal permaneciese incomunicado, y estando en estas condiciones, es lógico que no pudiera deponer ante notario alguno.

Entonces el cardenal Segura alegó que se encontraba enfermo.

Hubo nueva consulta con Madrid, y en virtud de órdenes recibidas fué reconocido el cardenal por un médico forense, quien dictaminó que, efectivamente, su eminencia padecía ataques hepáticos; pero que no eran de tal importancia que le impedirían realizar el viaje, con tal de que éste se efectuara con las debidas condiciones de comodidad.

Como la noticia de esta demora en el viaje del cardenal se iba extendiendo por la ciudad, la efervescencia de la masa levantisca crecía por momentos.

Así se lo comunicó el gobernador al ministro, quien le dijo que en aquel momento salía para Guadalajara el comisario general de Policía señor Maqueda, acompañado de dos agentes y de un médico de la Dirección de Seguridad.

Llegaron estos funcionarios a Guadalajara a las tres y media de la tarde, dirigiéndose al Gobierno civil, donde, después de conferenciar con el gobernador, almorzaron, y a las 4'25 se dirigieron al convento de los Paules, donde se encontraba el cardenal, invitando a éste a que los obedeciera.

Su eminencia no puso entonces ninguna dificultad, y momentos después salió de la residencia, acompañado por los citados policías.

Una comisión penetró en el convento, y comprobando que el cardenal no estaba allí, marchó al Gobierno civil, hablando con el gobernador, a quien le expusieron diversas peticiones de carácter social.

En opinión del gobernador, el cardenal vino a esta ciudad para presidir una reunión que había sido convocada en el convento de Adoratrices, a la que habían de asistir los párrocos de la capital y de algunos pueblos.

El cardenal ha manifestado que, en efecto, esta reunión iba a celebrarse; pero su objeto no era otro que tratar de cuestiones religiosas y de propaganda católica.

A última hora de la tarde tuvo conocimiento el gobernador de que las señoras católicas de Guadalajara, en gran número, intentaban celebrar una manifestación de protesta por la expulsión del cardenal, y teniendo en cuenta el estado de ánimo de los grupos revoltosos, el gobernador pidió al arcipreste que interviniera.

A fin de evitar incidentes desagradables, se evitó que dicha manifestación se llevara a efecto.

De todas suertes, al salir el cardenal de la residencia de los Paules, un grupo de hombres y mujeres apostados en las inmediaciones, dió vivas a la República, que fueron contestados con otros contrarios por otro grupo, también situado en las cercanías.

PASA LA FRONTERA

Un telegrama de San Sebastián dice que a las cinco menos cuarto de la madrugada atravesó la frontera el cardenal Segura por el puente internacional.

En Irún estaba el gobernador de Guipúzcoa, que lo despidió.

PROTESTA DE «EL DEBATE»

«El Debate» protesta energicamente contra la expulsión del cardenal primado.

Hace resaltar los actos de Pamplona y las Vascongadas, que dice que son la iniciación del despertar de la conciencia católica española.

Advierte al Gobierno que sus excitaciones, en lo que respecta a la cuestión religiosa, son provocativas, y no debe extrañarle que las masas católicas se defiendan ardorosamente y bravamente.

Hasta ahora han procedido ciudadanamente. Veremos—añade—si tienen más fuerzas nuestras exhortaciones que los esfuerzos de algunos ministros para lanzarnos fuera de la ley.

LO QUE DICEN LOS MINISTROS

El director general de Administración recibió a los periodistas, diciéndoles que el ministro de la Gobernación despachaba asuntos urgentes, por lo que no los recibía.

Anunció que en el Consejo de esta tarde se deliberará sobre la expulsión del cardenal Segura, y se facilitará a la Prensa una nota explicativa de lo sucedido.

El ministro de Justicia regresó esta mañana de Granada muy satisfecho del viaje.

Preguntado sobre las causas de la expulsión del cardenal Segura, ha dicho:

«No quiero hablar sin que antes delibere el Consejo de ministros. Creo que ésta podrá aclarar los extremos del asunto, que no son conocidos por la Prensa, y que servirán para darle fortaleza y justificación a la decisión del Gobierno, por lo cual éste ha recatado algunos extremos que pudiera creerse que obedecían a los juicios de cierta Prensa, que hace creer que la resolución era injustificada.»

Cuando se conozcan quedará subrayada la seriedad y serenidad con que ha procedido el Gobierno.

La máquina fué desenganchada, y cuando los mozos lograron engancharla de nuevo, vieron que los vagones también habían sido desenganchados.

Los excursionistas abandonaron el tren, arrojándose algunos por las ventanillas cuando aún el convoy no estaba parado.

Una reunión importante

De cinco y media a siete y media de la tarde de ayer estuvieron reunidos, bajo la presidencia del señor Alcalá Zamora, el ministro de Hacienda, alcalde de Madrid, representantes del Banco Hipotecario y de cuantos intervienen en la edificación, para tratar del pago obrero en Madrid y buscar los medios de intensificar la edificación.

Al salir el ministro de Hacienda, una vez terminada la reunión, anunció que se facilitaría una nota sobre la misma.

En efecto, la nota fué entregada poco después a los periodistas.

En ella se dice que la reunión había sido convocada por el Gobierno y que a la misma habían asistido, además del jefe del Gobierno y del ministro de Hacienda, el alcalde de Madrid y representantes del Banco Hipotecario, Federación Patronal de la Edificación, Sociedades de suministros de Hierros, Instituto de Previsión Social, Federación de las Edificaciones, Sociedad Central de Arquitectos, Sociedad de la Banca Española del centro y ramo de construcción.

Hablaron los señores Pira, Selgas, Laportilla, Buena, representante de la Sociedad de Arquitectos, Muñio, Uria, representantes del Banco Hipotecario, Jiménez y alcalde de Madrid, don Pedro Rico.

Cada cual hizo ofrecimientos para conjurar la crisis de la edificación, y el señor Rico expuso el plan de obras elaborado por el Ayuntamiento.

El señor Alcalá Zamora resumió los discursos, y se acordó por unanimidad que se constituya una comisión especial, integrada por representantes de todos los reunidos, para comenzar los trabajos encomendados a resolver el problema pendiente.

Que el ministro de Hacienda recabe de la banca privada la mayor protección a los constructores, mediante facilidades en la concesión de créditos.

Que se interese de la Caja Postal de Ahorros y otras entidades populares la inversión del mayor capital posible en obras de edificación.

Se acordó que el jueves, a las siete y media de la tarde, se celebre una nueva reunión.

Al regresar un tren de excursionistas a Zaragoza se produjeron lamentables sucesos

Zaragoza.—Por la noche hubo gran inquietud por lo que pudiera ocurrir al regreso del tren de excursionistas que fueron a Pamplona.

Se supo que en Tudela, Castellón y Villafranca había gran efervescencia y un estado de protesta.

A las doce de la noche se supo que el tren especial que debía llegar a Zaragoza a la una y media, había sido disuelto en Castellón, y aumentó la alarma esta orden del gobernador disolviendo el tren, la cual obedeció a que no se hubiera podido calcular lo ocurrido si el tren hubiera llegado a Teruel.

Hasta Orite el tren marchó con normalidad; pero en las estaciones siguientes fué acogido con protestas y agresiones.

Fué apedreado el tren, y algunos viajeros resultaron contusos.

En Villafranca cerca de 3.000 manifestantes asaltaron el convoy en parte, resultando algunos lesionados.

Al llegar a Castellón sólo iban en el tren unos 400 excursionistas.

Allí se produjo una agresión a palos y pedradas.

La máquina fué desenganchada, y cuando los mozos lograron engancharla de nuevo, vieron que los vagones también habían sido desenganchados.

Ultima hora en la Presidencia y en Gobernación

A las nueve de la noche abandonó la Presidencia el jefe del Gobierno.

Refiriéndose a la reunión celebrada para tratar del problema de la edificación, dijo que sobre la misma se facilitaría una nota en Hacienda.

Un periodista preguntó al presidente si tenía alguna noticia de las palabras pronunciadas por el embajador de Italia en un discurso pronunciado el domingo, en el que había expuesto su extrañeza por la incompreensión del pueblo español respecto a los asuntos políticos de Italia.

Alcalá Zamora, extrañado, manifestó que hasta desconocía que se hubiese pronunciado ese discurso.

A la una de la madrugada recibió el subsecretario de Gobernación a los periodistas, porque el ministro no se hallaba en su despacho, y les manifestó que no tenía todavía noticia alguna de que el cardenal Segura hubiese pasado la frontera, aunque esperaba recibirla de un momento a otro.

Manifestó también que el gobernador de Barcelona había comunicado con él y que la situación de aquella capital presentaba una absoluta normalidad.

Se le preguntó acerca de los heridos habidos en Pamplona con motivo del mitin del domingo, y contestó que no tenía noticia concreta del número de heridos y si únicamente la referencia de que dos de ellos eran graves.

Facilitará el Gobierno alguna nota sobre la expulsión del cardenal Segura?

Como no se han reunido los ministros, no sé lo que decidirá.

Desde luego he de aclarar que el cardenal Segura no ha salido a la fuerza, sino de grado, porque vió que en la población se había producido un movimiento hostil contra su presencia, y decidió abandonar la ciudad.

Visitas a los ministros

El ministro de Estado recibió a los embajadores de Francia y Portugal y al ministro de Yugoslavia.

Visitaron al ministro de la Guerra comisiones de agentes civiles de ferrocarriles del Norte, otra de los Colegios de Huérfanos de las clases de tropa, otra de obreros de la fábrica de Trufía, la directiva de la Federación Nacional de Metalúrgicos con una representación de la fábrica de armas de Oviedo, y una comisión de Melilla, que trató de la concesión del Monopolio de tabacos en aquella zona, del establecimiento de un concierto económico para las plazas de soberanía y cesión de algunos edificios de Guerra para dedicarlos a Institutos de Segunda Enseñanza y a escuelas.

Luego recibió al general Caballero, a la viuda de Salvador Seguí y a varios jefes y oficiales.

El presidente recibió pocas visitas, porque estuvo dedicado a estudiar los asuntos que llevará al Consejo esta tarde.

El ministro de Trabajo fué visitado por una representación de la Compañía de Marismas del Guadalquivir, que le habló del grave problema que le plantea la prohibición de emplear máquinas en faenas agrícolas. De insistir en esto, temen que no podrán hacer la recolección.

Le dijeron, además, que esta prohibición trae por consecuencia el empleo de bracos, lo cual eleva el coste de la hectárea de 30 a 300 pesetas.

El ministro les contestó que mañana salen delegados del ministerio, que intentarán un arreglo.

Una comisión de la Federación Mercantil de Zaragoza, se quejó al ministro de que el Comité paritario haya acordado el cierre de las tiendas de ultramarinos, los domingos.

Les contestó que no hay más remedio que acatar la decisión del Comité paritario.

El ministro de Fomento recibió a una comisión de la Diputación de Vizcaya, que iba acompañada de don Indalecio Prieto.

La "Gaceta"

Publica una combinación consular diplomática, en la que figura la elevación a consulado general del consulado de Orán donde permanecerá el actual consul señor Prieto del Río.

Nombra director de la Escuela Superior de Arquitectura de Barcelona a don Alejandro Soler.

Una orden de Economía incluye el corcho sin manufacturar entre los productos de nuestras posesiones y Protectorado de Africa, que pueden importarse, libres de derechos, en la Península y Baleares.

Una circular del fiscal del Supremo dirigida a los fiscales de las Audiencias hace resaltar el carácter histórico de las próximas Constituyentes, debiendo vigilar que la soberanía popular se manifieste sin coacciones.

Deben perseguir toda transgresión delictiva electoral.

Si fuera preciso actuar en los atentados contra el Gobierno provisional o el régimen jurídico establecido o contra las autoridades o sus agentes, por medio de la violencia o por reticencias o insidias que se realicen por todos los procedimientos, incluso por el confesional, cuando se tienda a producir desorden en la paz pública y a desacreditar la República.

Respecto a las elecciones, debe guardarse neutralidad absoluta en la contienda.

Hablando con el presidente

El señor Alcalá Zamora abandonó su despacho poco después de la una, diciendo:

—Llevo aquí dos decretos sin importancia para estudiarlos mientras almuerzo y llevarlos luego al Consejo.

Sobre materia electoral sólo puedo decirles que hasta ahora no sé por dónde presentarán mi candidatura, lo cual prueba la sinceridad con que el Gobierno procede en materia electoral.

—Se dice que lo van a presentar por Madrid?

—No lo sé. Lo único que puedo decirles es que en Jaén me presenten por la minoría. Hay allí dos candidaturas cerradas, una socialista y otra republicana, y yo voy aparte en la minoría.

Reforma del Senado

En los estudios que realiza la comisión acerca de la Constitución, se transforma el Senado, que perderá sus antiguas características.

Será una Cámara esencialmente corporativa, formando parte de ella Universidades y Academias.

La jurisdicción del Senado será muy limitada, concretándose a la legislación corporativa y social, y posiblemente al examen de los presupuestos.

Respecto a las diversas tendencias que hay en la comisión sobre la forma de elegir el presidente de la República, la tendencia más favorable es a que se elija por sufragio universal, de segundo grado, es decir, por los compañeros elegidos directamente por el Cuerpo electoral.

Respecto a la enseñanza predomina el criterio de amplia libertad, incluso de la escuela, de cuyo unitarismo no son partidarios todos los ministros, por los malos resultados que dió en el extranjero.

Combinación de mandos

El ministro de la Guerra comunicó a los periodistas que al Consejo de hoy llevará cuatro o cinco decretos muy importantes y una extensa combinación de mandos.

Lo que dice el ministro de Justicia

Don Fernando de los Ríos, hablando con los informadores, les ha dicho que ha asistido a quince actos de propaganda electoral.

Ha elogiado las dotes y cualidades de los oradores que intervinieron en ellos.

«Repetidamente los trabajadores me han salido al encuentro durante el viaje para hablarme de sus esperanzas y de sus dolores. Vengo confiado en que en un plazo brevísimo el Gobierno provisional llegará a la estructuración social del Estado español.»

Elogió el discurso del señor Giménez Asúa, y agradeció su incorporación al partido socialista, porque con sus grandes dotes ayudará en la labor social que el partido tuvo siempre como principal ideal.

Hundimiento.—Concentración de fuerzas

Bilbao.—En Munguía se derrumbó un muro, que alcanzó a Damián Bilbao, que resultó muerto.

En Lemoa se han unido a los obreros huelguistas otros de la fábrica de cemento, habiéndose considerado conveniente concentrar la Guardia civil.

Los huelguistas piden el cumplimiento de las bases de trabajo pactadas con la empresa.

El «Nautilus» sufre avería

Nueva York.—Según noticias que se han recibido en ésta, parece ser que el submarino «Nautilus», que hace ruta a Spitzberg por el Polo Norte, llevando a bordo al explorador Wikings, se encuentra detenido en pleno Atlántico.

En su socorro han salido a toda velocidad tres acorazados de la Marina norteamericana que estaban por los alrededores del supuesto accidente.

Nueva York.—Un radio del capitán del «Presidente Roosevelt» dice que no ocurre novedad a bordo del submarino «Nautilus».

La posición de éste, que se encuentra en pleno Atlántico, es de 40 grados 40 minutos latitud Norte y 32'25 longitud Oeste.

Nueva York.—El comandante del acorazado «Yonning» anuncia que lleva a remolque al submarino «Nautilus».

Los cambios

En el Centro de Contratación de la Moneda del Banco de España se nos ha facilitado esta tarde la siguiente cotización:

Libras, 48'25.
Francos, 38'85.
Dólares, 9'95.

Gitanillo agravado

El diestro Gitanillo de Triana ha experimentado una extrema agravación en la dolencia que sufre, hasta el punto de temerse un pronto y fatal desenlace.

La causa de la gravedad obedece a que se le ha roto la femoral.

Contra el Ayuntamiento

Murcia.—En el pueblo de Totana se celebró una nutrida manifestación para protestar de la actuación del alcalde y de los empleados municipales.

La manifestación recorrió varias calles dirigiéndose a las Casas Consistoriales, donde el alcalde cerró las puertas, entregando las llaves a la Guardia civil.

No se resuelve el conflicto

Ferrol.—Ha sido reaperturado el convento de enseñanza.

El delegado del ministerio de Trabajo, señor Zancaza, ha regresado a Madrid fracasado en la misión que se le había confiado.

Segue en pie la huelga de los obreros del puerto.

Tampoco han reanudado el trabajo los obreros de los buques pesqueros.

No transigen con que el día de descanso que se les concede sea semanal, sino dominical.

También piden aumento en los jornales que tenían asignados.

Esta mañana se han declarado en huelga los obreros peluqueros y barberos.

Piden que se les conceda un jornal de 750 pesetas diarias y el 30 por 100 de participación en los beneficios.

La actualidad electoral

Cuenca.—El general Fanjul ha publicado un Manifiesto haciendo constar que suministrará elementos de juicio para definir su situación.

No es monárquico ni republicano; es sinceramente español.

Defiende la agricultura y la religión católica.

También ha publicado otro Manifiesto en términos republicanos el general Ochoa.

MUEBLES BENLLOCH
Liquidación de existencias

MUEBLES BENLLOCH
Liquidación de existencias

MUEBLES BENLLOCH
Liquidación de existencias

Elogio a Lerroux

«El Debate» elogia la sensatez de los discursos pronunciados en los últimos mitines por el señor Lerroux, que demuestra un gran sentido gubernamental, aunque no está conforme con la manera de enjuiciar las cosas, pero la transigencia de las doctrinas que expone hacen que el señor Lerroux sea el mejor amigo de la República, porque atrae a la mayor masa del país.

La candidatura del ministro de Trabajo

El señor Largo Caballero ha dicho que ha retirado su candidatura por Córdoba, por haberse designado por Madrid.

Añadió que esto le apena, al recordar el triunfo que consiguieron los socialistas en Lucena, siendo ministro de la Gobernación el duque de Almodóvar del Valle.



Doña Dolores Caballería Salomó

Falleció anteayer a las seis de la mañana habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica R. I. P.

Su director espiritual R. P. Barber, franciscano; sus desconsolados esposo don Enrique Donat Climent; madre doña Ana; hijas Adelín, Anitín y Lolín; hermanos don Juan, doña María, don Isidro y doña Monserrat; hermanos políticos, sobrinos y demás familia suplican a sus amistades una oración por la finada y asistan a los funerales que se celebrarán en la parroquia de San Juan y San Vicente el viernes a las diez y media, y al novenario de misas y rosario que en sufragio de la misma se dirán, a las once, en el altar del Cristo, a partir del lunes día 22.

taban domiciliadas en Nantes o localidades próximas. El ministro de Marina mercante ha regresado a París. No se ha encontrado hasta ahora ningún rastro del buque hundido. Varios aviones han volado sobre el lugar del naufragio, y han visto muchos cadáveres flotando. Entre los desaparecidos hay 25 súbditos austríacos. Ayer, al abrirse las oficinas de la Unión de Cooperativas, de 35 empleados sólo se presentaron dos. Los restantes han perecido en la catástrofe.

Saint Nazaire 16, 4 tarde.—El mar ha arrojado a la playa de Pornichet los cadáveres de cuatro mujeres, víctimas del naufragio del «Saint Philibert».

El Gobierno inglés derrotado
Londres.—El Gobierno ha sido derrotado ayer tarde en la Cámara de los Comunes, en votación habida por sorpresa, sobre una enmienda de los conservadores al proyecto de ley de Hacienda. Al conocerse el resultado de la votación, Mac Donald dijo que esta enmienda no afectaba al proyecto. La derrota del Gobierno no tendrá más consecuencias políticas.

Llegada del gobernador del Banco de España a París
París.—Ayer, a las siete y media de la tarde, llegó el gobernador del Banco de España don Julio Carabía, acompañado de su esposa. Le recibieron el encargado de Negocios de España señor Buillas, director de la sucursal del Banco de España, en París, señor Carrillo Albornoz, personal de la embajada y varios miembros de la colonia española. El señor Carabía ha declarado a los representantes de la Prensa que el objeto principal de su viaje es mantener el contacto con las finanzas internacionales, y particularmente con la Banca de Francia y el Banco Internacional de Pagos, y acaso se ocupará también de la pequeña operación de crédito proyectada.

Un artículo de Herriot
París 16, 12 mañana.—«Le Journal» publica un artículo del señor Herriot, en el que éste habla de la situación política en España, demostrando su simpatía a la República española.

DE BOXEO
CARNERA VENCE POR K. O. A REDMOND
Brooklyn 16, 1 tarde.—Anoche Primo Carnera venció por k. o. en el primer asalto al irlandés Patrick Redmond.

TRIUNFO DE BATTALINO
Artford 16, 1 tarde.—Anoche contendieron el campeón mundial de las plumas Battalino y Johnny Datto. En el quinto asalto Datto derribó a Battalino y el árbitro empezó a contar. Cuando se creía en un k. o. seguro, Battalino se incorporó rápidamente y atacó con furia a su contrario, al que puso k. o. El público ovacionó grandemente al vencedor. En este combate no se disputaba el título.

Consejo de ministro francés
París 16, 4 tarde.—El señor Doumer ha presidido hoy por primera vez el Consejo de ministros. El señor Laval saludó al nuevo jefe del Estado, ofreciéndole la cooperación de todos los ministros. El señor Doumer lo agradeció y dio cuenta del mensaje, que será leído esta tarde en las Cámaras.

Advertencia importante

La Sociedad de Aguas Potables y Mejoras de Valencia nos ruega avisemos a los abonados y al público, que no se dejen sorprender por un sujeto, que se dedica a visitarles exigiéndoles dos pesetas cincuenta céntimos para que les suministren con rapidez el servicio de agua potable. Los agentes de la Sociedad llevan todos el carnet con su fotografía, y tienen prohibido terminantemente recibir propinas. A pesar del gran número de vecinos que solicitan el agua (la mayoría de ellos por haber quedado secos sus pozos) normalmente, el suministro se hace dentro de los ocho días siguientes a la petición. Instalaciones efectuadas en marzo, 986; abril, 752; mayo, 1.426; junio hasta el 15, 860.

Más noticias

Anteayer entregó su alma a Dios la virtuosa señora D.ª Dolores Caballería Salomó, dama de grandes virtudes, que dedicó su vida al bienestar del hogar conyugal; sien do esposa ejemplar y madre amorosa. Adornaban también a la finada relevantes condiciones de bondad para con los menesterosos, y sus obras caritativas dejaban un recuerdo grato e inolvidable entre la gente pobre que diariamente recibía de sus manos el remedio necesitado. Muchas familias derramarán en estos momentos lágrimas de gratitud, y su muerte será sentidísima en toda Valencia, donde la distinguida señora doña Dolores Caballería Salomó contaba con muchísimas relaciones.

A los suyos, que pasan por el amargo trance de haber perdido lo que más adoraban en este mundo, y muy especialmente a su esposo don Enrique Donat Climent, madre doña Ana e hijos Adelina, Anitín y Lolín, enviamos la expresión de nuestro más sincero pésame, deseándoles que el tiempo cicatrice la herida abierta por tan rudo golpe.

Información del Puerto

Movimiento de buques
Vapores entrados
«Ciudad de Valencia», español, de Barcelona, con cargo general, de la Trasmediterránea.
«Isla de Tenerife», ídem, de Alicante, ídem ídem.
«Teide», ídem, de Barcelona, ídem ídem.
«Málaga», alemán, de Barcelona, de Baquera.
Vapores salidos
«Isla de Tenerife», español, para Barcelona, con cargo general, de la Trasmediterránea.
«Betis», ídem, para Gandía, ídem ídem, de Maycas.
«Málaga», alemán, para Hamburgo, ídem ídem, de Baquera.
«Teide», español, para Fernando Poo, ídem ídem, de la Trasmediterránea.
«Vesta», alemán, para Hull, ídem ídem, de M. Palau.

Vapores descargando
«Marqués de Chavarri», carbón, V. Crespo.
«Ramón», ídem, Llaudes.
«Juan Maragall», ídem, Trasmediterránea.
«Bailla II», abonos, Romani.
«Augusta», madera, B. Fos.
Veleros descargando
«Aurillo», general, A. Fos.
«Avelino», ídem, ídem.
«Aurelia», ídem ídem.
«A. de Izco», ídem ídem.
«San José», ídem ídem.
«M. Taberna», ídem ídem.
«San Bernardo», ídem ídem.
«R. Ballester», ídem ídem.
«San Pedro», cemento, ídem.
«V. Marpans», ídem ídem.
«Salinero», ídem ídem.
«Emil», ídem ídem.

Buques a la carga
«Ciudad de Valencia», para Barcelona, de la Trasmediterránea.
«Churruca», Liverpool, MacAndrews.
«Jorge Sobnanna», Londres, Jimeno.
«Levante», Cete, N. Micó.
«Tritón», Bremen, M. Palau.
«A. Ferrer», Cete, F. Peset.
«Fruter», ídem, Llovet.
«Cabo Huertas», Bilbao, Ibarra.
«Cabo la Plata», Marsella, ídem.
«Cabo Cervera», Bilbao, ídem.
«Kastena», Orán, M. Palau.
«Aurelia (velero)», Cartagena, A. Fos.
«San Bernardo» (ídem), Palma, ídem.
«A. de Izco (ídem)», Barcelona, ídem.
«Conche (ídem)», Ibiza, ídem.

ESTAMPAS PARISINAS

En los Inválidos
Sencillo, emocionante ha sido el homenaje rendido en la mañana de ayer a los diez y seis soldados de la gran guerra. El pueblo de París, este pueblo amante de los suyos, patriota como ninguno, que supo rendirse de admiración y respeto ante los mortales despojos de los ilustres mariscales Foch y Joffre, no había hasta ahora homenajeado como debía a los mariscales, almirantes y generales que colaboraron a la consecución de la victoria. El cielo amenazaba a la comitiva con nubes espesas que desde las primeras horas de la mañana empezaron a formarse. A pesar de ello, el pueblo parisino había invadido la vasta explanada de los Inválidos. Materialmente era imposible, por el exceso de gentío, poder penetrar en la capilla de San Luis, pero se podía percibir en el interior el inmenso catafalco negro con la bandera tricolor. Una gran cruz blanca se alzaba sobre el paño negro extendido en el catafalco. Después de la ceremonia religiosa, presidida por el cardenal Verdier, todo el inmenso público de París que allí se hallaba se repartió convenientemente por la explanada, a la que concurrían el presidente de la República, el Gobierno en pleno y todas las autoridades. Habló Maginot desde una pequeña tribuna. «Qué dijo el ministro de la Guerra? Dijo que si los soldados en la guerra fueron magníficos, los jefes fueron grandes. Repitió la frase que Montesquieu dedicó al Arco del Triunfo, diciendo que es «el lugar más respetable de la tierra».

Francia entera parecía pendiente de las palabras de Maginot. Este supo hacer la apología del Ejército. Hoy que en el mundo parece que se trata de desprestigiar la institución militar, Francia la ensalza. A medida que va recibiendo el Ejército crudos ataques, se va afianzando más su crédito en esta nación. Francia, que siempre fué defensora de toda clase de democracias, considera que la libertad no podrá existir sin algo coactivo, como el Ejército. Este, según Maginot, es una institución necesaria. No es solamente la galantería esencial de la seguridad del orden, sino también constituye una escuela de disciplina y de patriotismo. El Ejército es la nación que subsiste, el que guarda la figura y las tradiciones de la Patria. Consuela ver cómo los soldados, en estas grandes fiestas nacionales, desfilan marcialmente, obedientes, disciplinados, lo mismo que cuando la Patria los requiera; y para salvarla no regatean sacrificios.

París, ante estas grandes paradas militares, parece volver a los días de sus grandezas pretéritas. **Jorge DEBLANC**
(Prohibida la reproducción.)

Exámenes
En el Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de esta ciudad se verificarán mañana miércoles 17, los siguientes exámenes:
Bachillerato elemental
A las cuatro de la tarde.—Exámenes de ingreso, alumnos números 401 al 450 y los no presentados en días anteriores.
A las nueve de la mañana.—Historia Natural, alumnos libres segunda convocatoria.
A las nueve de la mañana.—Fisiología e higiene, alumnos libres segunda convocatoria.
A las seis de la tarde.— nociones de Física y Química, alumnos libres segunda convocatoria.
Bachillerato universitario
A las ocho y media de la mañana.—Grupo de Álgebra y Trigonometría, con Agricultura, alumnos nos enseñanza libre.
A las nueve de la mañana.—Agricultura, segunda convocatoria.
Bachillerato plan antiguo
A las ocho y media de la mañana.—Agricultura, alumnos enseñanza libre.
Tribunal bachillerato universitario de Ciencias (conjunto)
Este tribunal cita a los números 127 al 148 para verificar el ejercicio del idioma Inglés (examen).
Para el próximo jueves, a las diez de la mañana.—Exámenes de Psicología y Lógica, alumnos libres segunda convocatoria. Ética, alumnos libres. Grupo de Psicología y Lógica con Ética, alumnos libres, y la Psicología, Lógica, Ética y Rudimentos Derecho, alumnos libres de plan antiguo.

SUCESOS

UNA COZ
Procedente de Requena ha ingresado en este Hospital Estanislao Cervera Gómez, de 11 años, que sufría una herida contusa con fractura de los huesos nasales y otra herida contusa en el párpado superior derecho, debidas a una coz que le propinó una caballería. Pronóstico grave.

AHOGADO
En la playa de la Malvarrosa apareció ayer el cadáver de un joven llamado Nemesio Fernández Navarro, de 25 años, natural de un pueblo de la provincia de Logroño, siendo trasladado, por disposición de la comandancia de Marina, al depósito del Hospital Militar.

DETENCION DE UN RATERO
A doña María Zomeño le salieron al paso dos rateros, en la calle de San Vicente, interponiéndosele en el camino uno de ellos, en tanto el otro aprovechaba el momento de turbación de la citada señora para abrirle el bolso, logrando sustraerle 75 pesetas en billetes. La perjudicada, al darse cuenta del hecho, requirió el auxilio de una pareja de Seguridad, que detuvo a uno de los rateros, llamado Melchor Ponce. Su compañero de «trabajo» logró darse a la fuga. Al detenido se le ocuparon 50 pesetas.

GUARDAPOLVOS
Los mejores, Barato de Gracia

De Barcelona

EL BARON DE ESPONELLA MUERE EN UN ACCIDENTE DE AUTO
Ayer, a consecuencia de un accidente de auto en la carretera de Ripoll, murió el barón de Esponella. El chófer sufrió también graves lesiones, de las que falleció a los pocos momentos. El barón de Esponella, que fué diputado varias veces por Mataró, pensaba presentar su candidatura para las Constituyentes. Su cadáver será trasladado a Madrid.

La muerte de Santiago Rusiñol

Ayer tarde llegaron a Sitges, en automóvil, los restos del ilustre pintor y escritor Santiago Rusiñol. En las afueras de la población se había congregado, esperando al coche fúnebre, una enorme multitud, al frente de la cual estaba el Ayuntamiento y las personalidades más salientes de la población. El alcalde ordenó que, por medio de un pregón, se avisase al vecindario de la llegada, y éste acudió en masa a recibir los restos del ilustre artista fallecido. El féretro fué conducido al Ayuntamiento, y ante él desfiló la multitud en actitud compungida. A las cinco de la tarde fué de nuevo trasladado el féretro al furgón automóvil que lo conducía y traído a Barcelona, llevándolo al Ayuntamiento, en cuyo Salón de Ciento se ha instalado la capilla ardiente. En medio del salón se ha levantado un gran túmulo, rodeado de blandones, en el cual se ha depositado el ataúd. En el momento de llegar los restos de don Santiago Rusiñol, estaban esperándolo el alcalde, el gobernador civil, capitán general, varios tenientes de alcalde y el señor Maciá, que fué al Ayuntamiento pocos minutos después de haber llegado la fúnebre comitiva. Inmediatamente se autorizó al público para que desfilara ante el cadáver, y a pesar de que la noticia del traslado no se había extendido por Barcelona, fueron muchos centenares de personas los que acudieron a rendir el último tributo al ilustre difunto. Durante toda la noche ha sido vistosísimo en la capilla ardiente el cadáver del eximio artista Santiago Rusiñol. El féretro se hallaba colocado en el Salón de Ciento, donde se hallaba instalada la capilla. Esta mañana, a la hora anunciada, se ha efectuado el entierro que ha revestido caracteres de inusitada manifestación de duelo. Puede asegurarse que al triste acto de conducir al Cementerio los restos del finado, se ha asociado la población de Barcelona en masa. En todas las calles del tránsito la concurrencia era numerosísima. Se han formado dos presidencias: una por las autoridades, y otra por los familiares. En Sabadell, los elementos de la izquierda republicana han celebrado una reunión con objeto de llegar a la formación de un frente único. Después de laboriosa discusión no pudo llegarse a un acuerdo.

DEL EXTRANJERO

Una nueva catástrofe marítima.—Cerca del litoral de Saint Najaire naufraga un vapor que conducía gran número de turistas.—Centenares de víctimas
Saint-Nazaire.—Noticias oficiales confirman el rumor de la pérdida del barco «Saint-Philibert». Ha salido un barco piloto de la base de Saint-Nazaire y el «Poruy», con objeto de cooperar al salvamento de los naufragos. El «Poruy» regresó a este puerto trayendo a bordo al súbdito austríaco Sylanek, que ha podido salvarse gracias a un chaleco salvavidas. También trae a bordo los cadáveres de tres mujeres que no han sido identificadas hasta ahora. Por su parte, el vapor piloto de Saint-Nazaire también ha regresado del lugar del naufragio, llevando a bordo siete supervivientes y otro cadáver. Se han perdido las esperanzas de salvar a los demás. Los supervivientes del naufragio del «Saint-Philibert» dicen que en barcaron ayer, con motivo de la salida de dicho buque, unos 450 turistas. Como el mar estaba muy mal, un centenar de pasajeros saltó a tierra en Noirmontier, al hacer escala el buque, renunciando a continuar la expedición. Hasta ahora los supervivientes del naufragio no son más que ocho, y todos ellos excelentes nadadores. Otros intentaron ganar la costa, pero probablemente perecieron por que el fuerte viento les llevó mar adentro. Uno de los naufragos salvados

clinarse mucho, pero logró restablecer el equilibrio. Otro golpe de mar más fuerte hundió al buque, que desapareció en pocos minutos. Entonces, por medio del semáforo, avisó a los buques de salvamento, pero éstos no salieron a causa del mal estado del mar. Solo salieron de la base de Saint Nazaire el piloto y un remolcador, que salvaron ocho naufragos. Un representante de la agencia Havas ha interrogado a varias personas que han salvado la vida del naufragio. Una de ellas, excelente nadadora, dice que en el mismo instante que el buque se hundió, el remolcador le arastró hasta el fondo, dándole un golpe en un brazo, que le produjo una herida. Logró salir a la superficie y logró asirse a una canoa insubmersible hasta que llegaron los buques, que recogieron a varios naufragos. Otro, también excelente nadador, pudo mantener a su mujer a flote durante más de una hora, pero finalmente, agotadas sus fuerzas, la dejó caer al fondo del mar. Diversos navios de este puerto continúan recogiendo naufragos. El número de cadáveres retirados hasta ahora se eleva a 67, que han sido depositados en la sala de la Compañía General Transatlántica, de donde serán trasladados a Nantes para ser colocados en la capilla ardiente. De las 474 personas que iban a bordo del buque sólo han podido salvarse siete, además de los siete hombres de la tripulación. Los niños menores de cuatro años no se cuentan como pasajeros, por lo que se abriga el temor de que el número de víctimas sea todavía mayor. 25 prisioneros abandonaron el buque a causa del mal tiempo, prefiriendo hacer el viaje en autocar y salvando así su vida. Entre los muertos figuran el director de la Unión de Cooperativas de Nantes, su mujer, su hija y su nieta. El subdirector de dicha Unión y su hijo. El administrador de la misma entidad y su esposa, y el profesor Tallier, del Hospital Clemencia. El primer comandante y el subprefecto de Saint Nazaire proceden a la identificación de los cadáveres. La Guardia republicana presta su concurso escribiendo en fichas las señas y caracteres que ofrecen los cadáveres que puedan servir para su identificación, que se hace muy difícil. El espectáculo es horroroso. Numerosas personas buscan a sus deudos y pasan entre los cadáveres, llorando amargamente, desahucándose escenas dolorosísimas. A las tres y media de la tarde llegó el ministro de la Marina mercante. París.—Al tener noticia de la catástrofe marítima, el presidente del Consejo ha telegrafiado al jefe del Gobierno al alcalde de Nantes. Brest.—Tres hidroaviones del centro de Lenin que han evolucionado sobre Saint Nazaire comunican haber visto numerosos cadáveres a cinco millas de Saint Leplier. Nantes 16, 12 mañana.—Entre las víctimas del naufragio del «Saint-Philibert» hay varias familias enteras, una formada por un matrimonio y seis hijos. En la lista de víctimas hasta ahora hay 368 nombres entre pasajeros y tripulación, pero los pasajeros que faltan pasan de cuatrocientos, entre ellos 50 niños, que no pagaban pasaje por su edad. La mayoría de las víctimas es-

no metría, con Agricultura, alumnos nos enseñanza libre. A las nueve de la mañana.—Agricultura, segunda convocatoria. **Bachillerato plan antiguo** A las ocho y media de la mañana.—Agricultura, alumnos enseñanza libre. **Tribunal bachillerato universitario de Ciencias (conjunto)** Este tribunal cita a los números 127 al 148 para verificar el ejercicio del idioma Inglés (examen). Para el próximo jueves, a las diez de la mañana.—Exámenes de Psicología y Lógica, alumnos libres segunda convocatoria. Ética, alumnos libres. Grupo de Psicología y Lógica con Ética, alumnos libres, y la Psicología, Lógica, Ética y Rudimentos Derecho, alumnos libres de plan antiguo.

SUCESOS

UNA COZ
Procedente de Requena ha ingresado en este Hospital Estanislao Cervera Gómez, de 11 años, que sufría una herida contusa con fractura de los huesos nasales y otra herida contusa en el párpado superior derecho, debidas a una coz que le propinó una caballería. Pronóstico grave.

AHOGADO
En la playa de la Malvarrosa apareció ayer el cadáver de un joven llamado Nemesio Fernández Navarro, de 25 años, natural de un pueblo de la provincia de Logroño, siendo trasladado, por disposición de la comandancia de Marina, al depósito del Hospital Militar.

DETENCION DE UN RATERO
A doña María Zomeño le salieron al paso dos rateros, en la calle de San Vicente, interponiéndosele en el camino uno de ellos, en tanto el otro aprovechaba el momento de turbación de la citada señora para abrirle el bolso, logrando sustraerle 75 pesetas en billetes. La perjudicada, al darse cuenta del hecho, requirió el auxilio de una pareja de Seguridad, que detuvo a uno de los rateros, llamado Melchor Ponce. Su compañero de «trabajo» logró darse a la fuga. Al detenido se le ocuparon 50 pesetas.

GUARDAPOLVOS
Los mejores, Barato de Gracia

INSTITUCION MUTUALISTA DE LA MUJER QUE TRABAJA
ORGANISMO DE ACCIÓN SOCIAL FEMENINA DE LA
CAJA DE PREVISIÓN SOCIAL DEL REINO DE VALENCIA
Esta Obra Mutualista desenvuelve con la mayor eficacia su labor de protección social y benéfica a favor de las
Obreras, empleadas, dependientas, costureras, etc.
y de las
esposas del trabajador y funcionario modesto,
haciéndolas participar gratuitamente de las ventajas y beneficios de sus instalaciones clínicas,
competente y completo servicio médico, subsidios por enfermedad,
asistencia de partos y demás atenciones.

OFICINAS Y DISPENSARIOS: Teléfono núm. 10.871
Plaza de San Pablo, n.º 4, principal
(Edificio propiedad de la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia) **VALENCIA**

HORAS DE OFICINA
Mañana: De 10 a 1.
Tarde: De 3 a 6.

HOMBRES E IDEAS

FLAMENQUISMO

En el extranjero, sobre todo en América del Norte, se tiene de los españoles un concepto flamenquismo. Y lo peor en este caso no es esa opinión que mediatiza nuestra personalidad al salir de la Península, sino merecerla. El americano del Norte, sajón de espíritu y yanqui en la táctica, ha hecho del flamenquismo una religión indígena. El individualismo continental que ha lanzado la fórmula de «América para los americanos», ha querido para los americanos un derecho de despojar de su tesoro creador a la sociedad que extiende su derecho fuera de la órbita moral de Monroe. Claro es que primero se ejerció en Norteamérica en las destrezas de tiro, cazando a los infelices pieles rojas que constituían naciente peligro para la unidad de los Estados Confederados y para la explotación de una inmensa propiedad territorial. Mas no puede desconocerse que la posesión de las finanzas y el genio plutócrata en el desarrollo de cuantiosos negocios, han hecho de Yanqui la Meca del judaísmo. De ahí que la extensa República, alimentada por cuantos recursos proporciona la vida opulenta del dinero, estime como problema de segundo orden el intercambio cultural con los demás pueblos. De España poco puede interesar a los yanquis el comercio. Hace algunos años, la naranja levantina todavía destacaba en los puertos meyorquinos la insultante coquería de su aroma nupcial y de su rojo meridionalismo. Hoy el codiciado fruto lo extrae el tío Sam a California. Durante la guerra mermaron nuestras relaciones comerciales para que la soberbia Confederación pudiera sostener sin quebranto el imperialismo del dólar. De España conocen los yanquis el borroso panorama que el pleamar emigratorio arrojó a sus playas. El desierto ibero no sólo suele atentar contra su patria incumpliendo con la fuga filiales obligaciones, sino difamándola en el extranjero. Y tanto pesa en la formación de la historia el lastre de la leyenda, que el turista, aun siendo europeo, busca casi siempre a sus expansiones deportivas y a sus fines culturales, ambientes de rara mezcla existencial, cuadros combinados de extensas eróticas, aderezados de salsa gitana, pícaro, acentos al condimento mundial que la novela y a la historia presta la trivialidad en los países de modernidad saliente. Bien está que la crítica diluya psicologías auténticas. España, mal que nos pese, es campo propicio al cultivo de esa indolencia mental que ha poblado de miseria el corazón de gran parte de la juventud. El tóreo sentido como una reminiscencia del pasado bárbaro; la relación sexual concebida en la digestión literaria del teatro caduco y de los novelones pornográficos; el tributo expansivo a la taberna; el afeminamiento practicado con el étnico desenfado de superarla a la mujer en la moda e inferiorizarse en el espíritu; el cine, todo deporte cuando proyecta la patina cadavérica de los infinitos asuntos que manchan el esplendor de civilizaciones extranjeras; la escena afición a nutrirse de cultura, son causa inequívoca de nuestra perversión progresiva. Ahora bien; el flamenquismo que los norteamericanos nos atribuyen no es el auténtico, aquél flamenquismo de sombrero cordobés y sabor a colmazo tan plentífico de los jugos que da la raíz indígena. El flamenquismo español de concepción yanqui, es un flamenquismo de caricatura. Aun puede aceptarse como tributo a la verdad, que se nos pinte cual somos. Porque entonces el retrato no contendrá ninguna deformidad estética. Destacará, sí, peculiares rasgos de inferioridad, defectos, pasiones en suma, que no acusarán ciertamente el privilegio étnico que preside la ordenación civil de los potentes núcleos jurídicos. Mas nunca el falso ropaje de la mentira adulterará la realidad pecaminosa de un ambiente definido, con sugerencias espectrales. El flamenquismo español es existencia y no raíz. Es efecto; no causa. Para el yanqui, el proceso histórico del alma creadora de numerosos pueblos y directoras civilizaciones, ha terminado con la interrupción legionaria de toreros, matas y sódomas. Los kilómetros cuadrados de superficie hispana, según el prejuicio ocupante, son la molera de la joven República que fundó Washington, un coto plantado por el vino y el amor. No hace muchos meses, un periodista yanqui que gozó en tierras españolas de hidalgía e inmerecida hospitalidad, ha hecho de nosotros la prensa de su país e inglesa, algunas observaciones sobre el estado moral de España, que no pueden leerse sin que estalle justificada indignación. Cuando Blasco Ibáñez pasó finalmente los personajes de su

«Barraca»; «Flor de Mayo», «Entre Naranjos», «Cañas y Barros», literatura de fino sabor levantino, tanto por describir magistralmente costumbres y tipos, cuanto por destacar las excelcias y prolíficas virtudes de nuestra raza, la hispanofobia hizo un alto en su marcha. Blasco, con Scrolla, otro creador de luces y mundos extraños al sombrero yanqui, ha llevado al anarquizado campo monroista un hábito de española dignidad. Empero no puede negarse que en la morbosa resistencia a leer y a pensar con miras educativas, está el secreto de nuestra sensible decadencia. Sin llegar a creer que en el mundo moral exista cualidad alguna congénita a los espíritus, creo, sí, que el clima deja eterno sedimento en los caracteres. La región andaluza es abundosa en tipos afeminados, y sin embargo el territorio vasco se halla poblado por gentes hirsutas. Aun admitiendo que el alavés y el gaditano sientan afición por los toros, no puede sostenerse que la sientan de igual manera. En el primero el juego del hombre y la fiera representa uno de los muchos alicientes con que la exaltada imaginación recrea las horas de humano descanso. En el segundo el toro absorbe las tres cuartas partes de su vida. Es decir, que el deseo de asistir a la fiesta llamada nacional, cuando se inspira en la grata expansión imaginativa más o menos intensa, según el grado de inteligencia taurícola del espectador, no acusa la menor irregularidad. El flamenquismo nace de la obsesión; es algo así como un transcurso causado por la sádica fruición de cualquier placer impuro (el alcohol, el juego de ruleta, la pedrería), por la tensión intelectual que degrada y que es además abulia e impotencia para la realización de un acto digno. La acción atmosférica estimula apatencias de inclinaciones amorosas antitéticas. Bajo los cielos cálidos, desarrolla la majoza todo su fiero instinto macho. La mujer es en la vida subterránea de la tibieza fermal, hembra sujeta al tálamo más por temor que por afecto. Las regiones frías, por el contrario, podrán dar hombres sensuales, varones fecundos que fertilicen amores de penumbra. Mas difícilmente se encontrará en ellas al señorito chulo o al jaque abominable, vividor inverecundo a expensas de la manecbia. De esta clase de sujetos, me ocuparé en capítulo aparte. S. LETRAN

Los Deportes Boxeo

El jueves en la plaza CATALUNA-VALENCIA

Para el jueves se celebrará en nuestra plaza de Toros una gran velada de boxeo, en la que tomarán parte los más destacados valores pugilistas y en la que se pondrán de manifiesto una vez más la gran clase de nuestros boxeadores, quienes junto a los catalanes han de hacer en el ring los combates más emocionantes e interesantes. El primer combate correrá a cargo de Pedro Ros, campeón de Levante, contra Santacruz, de Alicante. En el segundo figurará Canet contra Fabra II. El ídolo de Utiel, completamente repuesto de la temporada anterior, como ya demostró en su último combate, se enfrentará contra el catalán Muñoz. De cuarto combate, nuestro paisano Charles Miralles, se enfrentará contra el formidable púgil catalán Vitriá, de estilo depurado y gran punch. De último combate, el tirador valenciano don Eduardo Bellver, ganó el premio Louis de Gargan, consistente en 30.000 francos. Fue ovacionadísimo. También en el mismo Concurso de tiro ganó el premio de carambolas, sin empate, nuestro paisano don Arturo Albors, que igualmente fué aplaudido y felicitado.

GUARDAPOLVOS Los mejores, Barato de Gracia

Diputación Provincial

La visita de ayer a Porta-Caeli El presidente de la Comisión gestora, con don Manuel Gisbert, diputado ponente de Porta-Caeli, administrador del Hospital señor de Coya y el arquitecto provincial señor Rodríguez, marcharon ayer a Porta-Caeli acompañando al ministro de Instrucción pública don Marcelino Domingo. El ministro quedó muy complacido de su visita y elogió la labor de la Diputación y el acuerdo de creación de la Ciudad Sanitaria de Porta-Caeli. El presidente solicitó del ministro se interesara por la cesión a la Diputación de los montes del Estado que lindan con Porta-Caeli, y don Marcelino Domingo prometió que tomaría con mucho cariño la petición de la Diputación, y la apoyaría en todo momento, cerca del ministro de Fomento señor Albornoz. Sobre la inauguración de un servicio telefónico El presidente ha recibido los siguientes telegramas: «Reunidas autoridades y vecindario de Rótova, con motivo inauguración Centro Telefónico, saludándole afectuosamente.—El alcalde.» «Reunidas autoridades y vecindario de Palma de Gandía con motivo inauguración Centro Telefónico, saludándole afectuosamente.—El alcalde.»

Número de nuestro teléfono interurbano 14.759

NECROLOGÍA

En el pueblo de Almería, donde contaba con generales simpatías, ha fallecido esta madrugada, después de haber recibido los auxilios espirituales y la bendición apostólica de S. S., don Daniel Giner Viquer, hombre bueno y caballero, que durante su existencia dedicó todos sus afanes al bien ajeno, realizando verdaderas obras de caridad; que merecieron la gratitud de todos los socorridos y la de los que veían en el señor Giner al padre amoroso de los pobres. Fué modelo de esposos y padre ejemplar, gozando por sus excelentes condiciones del aprecio y simpatía de cuantos se honraron con su franca y leal amistad. A su desconsolada esposa doña Manuela Rodrigo y a sus hijos don Manuel, doña Concepción, doña Josefina, doña María, doña Encarnación y doña Carmen, y a cuantos lloran la pérdida de don Daniel Giner Viquer, enviamos nuestro más sincero pésame, deseándoles que la resignación aminore el inmenso dolor que en estos momentos sufren. R. I. P. La conducción al Cementerio del cadáver de doña Carmen Moros Tamarit, verificada esta mañana, ha constituido una senda manifestación de duelo, asociándose al acto las muchas amistades de que gozó en vida tan virtuosa señora. Han presidido el duelo el director espiritual don Alfonso Roig, el capellán de la casa don Antonio Martí, por la familia don Antonio Vives, don Vicente Puchades, don José Alpera, don Miguel Moros y don José Genovés, y como íntimos amigos los señores don Ber-

nardo Gómez, don Emeterio Muga y don Rafael Salgado. Retenemos a la distinguida familia de doña Carmen Moros nuestro más sentido pésame.

MILITARES

Manifestaciones del capitán general El general Riquelme, cuando esta mañana recibió a los periodistas, les manifestó que según le había indicado el teniente coronel jefe del regimiento de Infantería número 13, señor Tirado, había quedado formado el primer batallón, y que esta tarde, después de ser revisado por dicho jefe en el paseo de la Alameda, desfilaría por frente a Capitanía. Preguntado el general por los periodistas acerca del movimiento de otros cuerpos de la región, contestó que mañana llegarán en dos trenes militares el regimiento de Otumba, que estaba en Játiva, para ir formado el regimiento número 7, que era antes el 20, Guadaluajara. Añadió el general Riquelme que desfilarán éstos por la Avenida de Amalio Jimeno, Barcas, Pintor Sorolla; por frente a Capitanía, entrando luego por Poeta Quintana, Colón, Ruzafa al cuartel del Almirante, donde quedarán alojadas dichas fuerzas, y nada más por hoy. Hasta nosotros llegan noticias sobre determinadas gestiones entabladas por parte de las autoridades de Castellón y las fuerzas vivas, con el fin de que sea pronto un hecho el que esta capital y su provincia pertenezca militarmente a esta tercera región, en vez de la quinta región, que es Zaragoza. El ministro de la Guerra señor Azaña tiene la palabra, para que los deseos de los castellonenses sea un hecho.

TRIBUNALES

Nuevo aplazamiento Ha vuelto hoy a suspenderse la vista de la causa incoada a la subdita rusa Charly Zelm, por introducir unas pilas eléctricas llenas de sacarina, sin manifestarlo en la Aduana. En este juicio intervienen los abogados don Ernesto Ibáñez Rizo y don Juan Salvador. Otra suspensión También en la sección segunda, y por hallarse en cama nuestro compañero en la prensa y distinguido abogado don José Manaut Nogués, se ha suspendido la vista de un juicio sobre lesiones atribuidas a Bibiano García Hernández y otros. Con el señor Manaut alternaban los letrados don Juan Barral y don Manuel Albert. Celebraremos se restablezca rápidamente el enfermo. Sala de lo civil En un interdicto procedente de Requena han informado los abogados don Joaquín Ros y don Vicente Chabás, y en un mayor cuantía del juzgado de Gandía don Juan Artal Ortells. Se ha suspendido otro asunto de

Játiva en el que actuaba don Juan Aparicio. A Palma de Mallorca El juez del distrito del Mercado don Juan Espinosa Gozalbo, ha sido ascendido a magistrado de Audiencia Territorial con destino a la de Palma. El señor Espinosa, durante el tiempo que ha desempeñado en esta ciudad el cargo de juez, ha demostrado grandes aptitudes para la carrera y ha puesto de manifiesto sus excelentes condiciones jurídicas, dejando grato recuerdo de su paso por dicho juzgado, en el que ha cesado ya.

Ascenso El magistrado de esta Audiencia don José María Rodríguez de los Ríos ha sido promovido a la categoría de presidente de Sala de Audiencia Territorial, habiendo sido destinado como magistrado a la Audiencia de Madrid. La marcha de tan digno representante de la ley será muy sentida en Valencia, donde contaba con generales simpatías. La vacante que deja el señor Rodríguez de los Ríos ha sido cubierta con el que fué juez del distrito del Mar de esta ciudad, don Francisco Monterde Pastor.

NOTAS BURSATILES Información del BANCO DE VALENCIA

Table with columns: VALORES LOCALES, OBLIGACIONES, CAMBIO, and ACCIONES. Lists various bonds and shares with their respective values and interest rates.

ODEON presenta al público el primer disco impresionado por el eminente tenor valenciano VICENTE SEMPERE EL CUADRO MUSICAL COMPLETO DE "LA DOLOROSA" (Escena del convento - La confesión) por los divos MARCOS REDONDO Y VICENTE SEMPERE en disco ODEON

84 Folletín de «La Correspondencia de Valencia» Aprovechó esta circunstancia para preguntarle: —¿Sufrió? —Sí, mucho,—contestó el joven, mirando tristemente a su padre, que estaba en pie junto a la cama. —¿Dónde os duele? —En el corazón. —¿Qué sentís? —Una sensación de ahogo. —Como si vuestro corazón palpitase muy aprisa y no os dejara respirar... —Eso mismo. El médico apoyó el codo sobre el pecho del enfermo, auscultando durante largo rato. —Los latidos le parecieron irregulares. —¿Cómo está la cabeza?—siguió preguntando. —Muy pesada —respondió Alberto. —¿Os duele? —Sí. —¿En qué parte de ella? —Hacia las sienes. —Esto no será nada. —¿Lo creéis así? —Procurad tener tranquilidad de espíritu, y todo marchará bien. Y el médico sentóse junto a una mesita que había al lado de una ventana, y comenzó a extender otra receta. *** El señor de Gibray se acercó al facultativo. Timida y recatadamente y en voz muy baja dijo que su hijo no se diese cuenta de nada, díjole: —¿Parecís inquieto? ¿Habéis descubierto algo grave?

81 Simona y María o la mujer detective jar a tu hijo que cometa una mala acción! Careciendo, tal vez, de argumentos con que destruir los anteriores razonos, el señor de Gibray limitóse a contestar: —¡Te impongo una ruptura que considero necesaria, sean cuales sean las consecuencias de la misma! *** Alberto se irguió en su asiento. Su humildad había desaparecido. —¿De modo—dijo,—que me condenas a la desesperación? —Desesperarte sería una debilidad vergonzosa—replicó el juez,— y quiero que seas fuerte como debes serlo todo hombre que tiene el sentimiento de su dignidad y el respeto de su honor. —¡Me matas, padre!—gimió el joven. Y, al decir esto, dejó caer la cabeza hacia atrás y púsose densamente pálido. Asustado al verle de aquel modo, el señor de Gibray acudió en auxilio de su hijo. —¡Alberto!... ¡Alberto!—exclamó, besándole. Pero Alberto no le oía. Había perdido el conocimiento. La emoción, el pesar y la lucha sostenida, habían agotado sus fuerzas, no muchas ni muy grandes, a consecuencia del accidente del día anterior. CAPITULO XXV La opinión del médico Llamó el magistrado violentamente, y entró en seguida un criado. —Ayudadme—le ordenó. Entre los dos llevaron a su habitación al joven, le acostaron en su lecho y le prodigaron sus cuidados. El desvanecimiento duró poco. Al cabo de algunos minutos volvió Alberto en sí; pero se apoderó de él una fiebre muy violenta. Avisaron en seguida al médico, el cual recetó un calmante. —¿Es grave el estado del enfermo?—preguntó el juez, temblando. —No lo es en este momento, pero puede serlo más tarde,—contestó el doctor.—Vuestro hijo tiene un temperamento marcadamente nervioso y es muy impresionable. Aquí está el peligro. Necesita mucha calma. Las emociones violentas pondrían en riesgo su vida. Después de lo que antecede y de administrar por sí mismo la medicina al enfermo, el facultativo se retiró. Alberto se durmió a poco. *** El magistrado pasó toda la noche al lado de la cabecera del lecho de su hijo, sin dormir un instante más fácil de comprender que tante y dominado por una inquietud de explicar. Casi sentía remordimiento. —¿Podía él, siendo como era un padre cariñoso, cargar con la responsabilidad de ser el causante de la desgracia y hasta quizá de la muerte de su propio hijo? De ningún modo. Pero, por otra parte, como hombre de dignidad y de conciencia, ¿debía permitir que Alberto se casase con María, con la hija de Va-

DE NUESTROS REDACTORES

Cuentos y chismes

El eterno suspenso

Se llamaba Ciriaco González y contaba con tres hermanas. Eran tres, y ninguna como las hijas de Elena, ya que, en apreciación física, parecían de rechupete, y en cuanto a lo moral...

Lo cierto es que casaron bien, y hasta si lo hubiesen deseado con tres o cuatro maridos; pero las circunstancias mandan, y tuvieron que conformarse con uno sólo.

Y por suerte para ellas se realizó el adagio de que «Cada oveja con su pareja», pues sus maridos, ante ellas, más que cónyuges vaponeles semejan a dichos tímidos ruminantes.

Ciriaco, único varón y menor de todos los hermanos, cuando fallecieron los autores de sus días acababa de terminar el Bachillerato.

Debido haberlo estudiado a conciencia, a juzgar por el tiempo empleado en cursarlo, ya que ingresó a los 12 años, y cuando obtuvo el título no andaba muy lejos de los 23.

Reunidos hermanos y cuñados, acordaron que marchara a Madrid para estudiar la carrera de Medicina, si bien reconociendo que no se detuviera tanto en los cursos, porque equivaldría a la carrera de burros.

¡Genio y figura!... Ciriaco, en la Villa del Oso y del Madroño, aprendió intuitivamente los pelos y señales de los templos y sacerdotisas de la frivolidad, sin molestarse en inquirir ni siquiera el punto en que se hallaba instalada la Facultad.

Doña Martirio, la patrona de la casa de huéspedes a quien había sido encomendado por una comadre del pueblo, no cesaba de acosarle, diciéndole:

—Don Ciriaco, esto es moirme en lo que no me importa, pero le he tomado a usted ley y me figuro que no va por buen camino. Estudie usted, que luego ya tendrá tiempo de divertirse. ¡Los que somos jóvenes hemos de contentar nuestros desbordados impulsos!

Ciriaco miró de reojo a su patrona, ebata, gordiflona y que, seguramente, tardaría un rato largo en recordar sus cuarenta años, y hubo de reprimir una sonrisa excéptica.

No ofrecía duda la calificación que obtuvo. En el examen de sus respectivas asignaturas fué tan discreto que no contestó palabra. ¿Para qué? La ciencia se hallaba en un período evolutivo, y él no iba a ponerse en contradicción ni con unos ni con otros.

Los profesores fueron generosos, y para no manchar su carrera con un borrón, le devolvieron las papeletas en blanco.

Llegó al pueblo. Sus hermanas esperaban con anhelo que fuese portador de las notas acreditativas del aprovechamiento en sus estudios.

Así es que, apenas cambiaron las adecuadas muestras de afecto, le preguntaron:

—¿Traes las papeletas de examen?

—Toma! ¡Pues no faltaba más! Seguidamente se reunieron todos en casa de la hermana mayor para almorzar y cambiar impresiones.

El cuñado de más edad le remonó a que diese cuenta del aprovechamiento de sus estudios.

Ciriaco repuso:

—Nunca me he sentido más orgulloso. Todos los catedráticos me consideran necesario a su lado, y el punto de que se reunieron los de mi curso y manifestaron: Darle a González sobresaliente no es justo, porque más que sobresaliente es diestro. Lo necesitamos y no se va de nuestras

manos. Por eso me han devuelto las papeletas en blanco.

Su cuñado mayor arguyó: —Me has convencido, hasta el punto de que ya que te han tomado tanta querencia esos «negros mánticos», que te tengan a su lado, que por nosotros no hay inconveniente; pero, ¡prepara!, que te paguen la carrera y los gastos de estancia en Madrid.

Nuestro Ciriaco, que era un cínicico perfecto, repuso:

—Esa misma proposición estuve a punto de hacerles, pero hablando con el rector, que me distingue con su amistad, me objetó que esos honores no se pagan con nada, que son ahorros acrecentados para el día de mañana. Y ante una cosa que no se paga con nada, ¿para qué pedir?

Conocían a Ciriaco, ¿cómo no?, siendo hermanas y cuñados, y no les satisfizo la explicación.

Reunido nuevamente el consejo de familia, se acordó esperar un curso más, pero lo último, lo decisivo: o dentro o fuera.

Tan seria fué la determinación, que llegó a producir gran alarma a Ciriaco, pero transcurridas las vacaciones y apenas llegado a Madrid, aún sin pagado a la patrona, drid, aún sin haber pagado a la patrona, se encontró sin «gorda», ocurriéndosele, como único medio de salvación, dirigirse a sus hermanas, con el despacho siguiente:

«Competencia Universitaria inexplicable. Las matriculas se hallan en manos de los revendedores, que cobran el 100 por 100.»

El secretario del Ayuntamiento, a quien se consultó, estudió, informó y distamó, en el sentido de que los revendedores de matriculas no podían existir, ya que la matrícula era una venta, que ya reventaba bastante. Quizás en la Asiria, en la Polinesia y hasta en la Mesopotamia, pudieran existir fundamentos de este asunto, porque no se hallaba bien definido si sus Municipios respectivos, denominados Institutos, tenían formadas matriculas para el pago de los arbitrios, o resultaban que la matrícula era gratuita.

El dictamen del secretario fué desechado por unanimidad.

Se puso en camino hacia la corte uno de los cuñados de Ciriaco, con la «mala pata» para éste de que fueran averiguadas las trapisondas del «crecicito» estudiante, a quien se comunicó el acuerdo de que la familia le retiraba todo apoyo para sus estudios y estancia en Madrid.

Nuestro protagonista quedó anodado y desencajado, hasta el punto de que doña Martirio, al advertirlo, hubo de exclamar:

—¿Qué le sucede? No parece usted el mismo. Más que Ciriaco semeja un cirio; y enterada; y de la tragedia, fingiendo cierto rubor, repuso:

—Esto se arregla en seguida. ¡Yo me caso con usted!...

Ciriaco pensó que con aquella señora su vida se deslizaría, sino en medio del martirio, al lado de una mártir, por onomástico, y na-

die puede asegurar si es peor, ser traidor, inconfeso o mártir.

El portero de la casa, que estaba al tanto de todo lo que ocurría a Ciriaco, le invitó a inscribirse como conspirador en un bando revolucionario.

Si triunfaba la idea le obsequiarían con un destino magnífico. Ciriaco no dudó. Era el último punto a que podía aspir su existencia de bohemio.

Ya le advertió el portero que varias sociedades habían formado un cuerpo para dar un golpe de Estado. Si fracasaba este golpe, podía redundar en otros contundentes en diferentes partes del cuerpo.

¡Triunfó la intentona! Ciriaco y su profetel portero marcharon al círculo para pedir las respectivas credenciales de sus empleos.

Peró, Alá o su apoderado, no le fué propicio. En el círculo no había un alma. En sitio preferente y con letras de gran tamaño se leía: «Enhorabuena a todos los de la idea, y suponiendo que habéis luchado sólo por ella, quedan en suspenso todos los empleos prometidos.»

—¿Qué le parece a usted?—dijo el portero—. ¡Es para indignarse!

—No lo crea—contestó Ciriaco. —Usted no tiene costumbre. Para mí resulta un suspenso de los muchos con que he sido favorecido.

Juan RUVIRA JIMENEZ

Ahorrad... El ahorro es fuente de bienestar... Para obtenerlo poseed una libreta a Cuenta de las que emite la CAJA DE PREVISION SOCIAL DEL REINO DE VALENCIA...

- GRAO: Avenida del Puerto, 358. ALCIRA: Mendizábal, 19. ALCAY: Anselmo Aracil, 24. CASTELLON: Mayor, 119. DENIA: Constitución, 18. ELCHE: Reina Victoria, 10. GANDIA: San Francisco de Borja, 93. JATIVA: Diputado Villanueva, 39. VILLENA: Paseo de Chapí, 26. REQUENA: Pintor Martínez Cheza, 5. ORIHUELA: San Agustín, 5.

Camas metalicas muebles de todas clases pianolas y rollos musica cochecitos para niños VICENTE... EDIFICIO DE OLIMPIA GARRIGUES, 2 y 4 VALENCIA

AVISO ACABAN DE APARECER un libro de singular interés que relata el primer movimiento contra la dictadura... La verdad de lo que pasó en Vera... JOSE ROMERO CUESTA 128 páginas UNA peseta

PERSIANAS Haga sus compras en la fábrica de persianas de todas clases de Manuel Liedó; gran economía en los precios. Gran barato en alfombras, hules, cortinas orientales transparentes para miradores y artículos de limpieza

Señoras: En la peluquería de señoras Casa PEYRÓ hacen el permanente por 2 pesetas.

SUBASTA Procedente de cierta testamentaria se substará y rematará, si la postura fuere aceptable, el día 20 de los corrientes, a las once, en la n.ª tar.ª de don Salvador Romero, Serranos 4, y con intervención del corredor don Alfredo Villar Astruells, que vive Murillo, 9, la siguiente finca: UN CAMPO de tierra huerta situado en término de Potries, partida de les Jovades, de cabida hanegada y un cuarto; lindes: Levante, Salvador Sastre; Sur, doña Candida Morand; Poniente, don Julio Morand; y Norte de Salvador Canet.

Caridad ¿necesita matrimonio con siete hijos y el marido enfermo. Sanchis Bergón, núm. 6, 4.ª puerta.

Compañía Trasatlántica Agente: MANUEL MANGLANO, barón de Vallvert MAR, 55 - Teléfono 13.920 - Apartado núm. 29... SERVICIOS DIRECTOS Linea a Cuba-Méjico... Linea al Brasil-Plata... Linea a Puerto Rico-Venezuela-Colombia... Linea a New-York-Cuba

lentina Dharville, de su antigua amante, de la madre desnaturalizada que no supo qué responderle cuando le preguntó por la hija, fruto de sus pasados amores? Tampoco esto le parecía posible. ¿Qué hacer? El dilema era espantoso. Las leyes del derecho escrito, que conocía tan a fondo, no le servían para resolver aquel pleito. En él luchaban sentimientos encontrados, contribuyendo aquella lucha cruel, terrible, a aumentar su angustia y su confusión.

Esta posibilidad era más que suficiente para que el pobre padre se aterrara. El médico extendió otra receta. —Desearía hablar un momento con vos,—dijo al magistrado. Este se apresuró a conducirlo a su despacho. Una vez allí y después de haber cerrado la puerta para que nadie les interrumpiese ni se enterase de lo que iban a hablar, preguntó lleno de ansiedad: —¿Os parece más grave que ayer y que esta mañana el estado de mi hijo? —Confieso que sí—respondió el doctor. —Pero, aunque su gravedad reconocáis, ¿creéis que podréis curarlo? —Temo que la ciencia no sea bastante poderosa para conseguirlo. —¿Cómo? —El origen de lo que ese joven sufre está en el alma, y el alma hay que empezar curando para poder curar el cuerpo. Si sabéis la causa del sufrimiento de que os hablo, a vos es a quien toca luchar, y si no la sabéis, vuestro deber es averiguarla. No es de mi incumbencia. El señor de Gibray estaba aterrado. Guardó silencio. —Lo que acabo de decir es muy serio—agregó el médico.—Reflexionadlo bien, caballero. Mañana volveré. Y se marchó.

Compañía Trasmediterránea RELACION DE LOS SERVICIOS QUE PRESTA ESTA COMPAÑIA... Una mala digestión es lo peor que puede haber, puesto que el estómago es el regulador de la vida de nutrición. Cuida su estómago y cuidará su salud. Para conseguir una digestión normal use el «Hiperacil» (antes «La Perla Antigastrálgica» del doctor Gil Fernández. De venta en todas las farmacias BEBA USTED Orange Crush